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Estudio local 
detecta muy 
alto consumo  
de drogas en 
universitarios
Alarmantes cifras sobre el consumo de drogas 
y alcohol en alumnos de la educación superior 
arrojó un estudio realizado en siete universida-
des de la Región, siendo las más consumidas el 
alcohol y la marihuana (THC).  
La iniciativa comenzó en la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Concepción, en 

marzo de 2016, cuando un grupo de estudian-
tes se percató de los altos niveles de consumo 
de drogas en sus compañeros, y pidieron ase-
soría a académicos del departamento de 
Psiquiatría. Dentro de los problemas que se 
presentan están la baja percepción de riesgo y 
los trastornos de consumo. 

Un 87% consume alcohol y un 60% marihuana. 

El destacado novelista nacional fue el invitado 
de honor ayer para abrir la cita estival, cuyo foco 
en esta ocasión serán las artes visuales. En su 
charla, hizo hincapié en la fructífera relación 
entre la escritura y lo visual.

Escritor Pablo 
Simonetti da el  
vamos a Escuela  
de Verano UdeC 
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Alcaldes locales se 
entusiasman con idea 
de repatriar restos de 

O’Higgins a Bío Bío
CIUDAD PÁG. 7

SE ENCUESTÓ A 7 .356 ALUMNOS DE 7 CASAS DE ESTUDIOS

Cerca de 400 mil independientes deberán 
empezar a cotizar en la Región ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

EDITORIAL: LA FUNDAMENTAL EDUCACIÓN PARVULARIA

“(La petición de 
Chillán es 
razonable), pero 
hay que respetar  
la voluntad de 
O’Higgins”.

Jorge Ulloa, diputado 
por Talcahuano.

 “Sería un honor que 
llegara al panteón de 
la patria de nuestro 
Cementerio, para que 
pueda permanecer allí 
junto a Rozas”.

Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción.

“Estamos 
trabajando para 
traerlo a Morillos 
de Perales, 
cumpliendo su 
última voluntad”.

Henry Campos, alcalde de 
Talcahuano.
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Coco y la reivindicación de la familia
Mientras el mundo se mueve a gran velocidad, el cine 

ofrece de cuando en cuando películas que, como diría Ca-
mus, generan la sospecha de que existen otras cosas. Son 
filmes que nos provocan el mismo efecto que el ancla en el 
barco que navega sin pausa, es decir, nos remecen y deses-
tabilizan. Nos frenan, en cierto sentido, y aunque parezca 
una contradicción, nos dan paz. 

Esto me ocurrió con Coco, la última producción de 
Pixar inspirada en la fiesta mexicana del Día de Muertos. 
De la misma manera que Intensamente, 
esta entrega está llena de un mensaje tan 
profundo como actual. Se trata de la histo-
ria de un niño que adora la música, pero 
que, por motivos ancestrales, no puede 
cumplir su sueño de convertirse en músi-
co. No es, con todo, la película de un niño 
que persigue sus sueños y hace todo por al-
canzarlos. Esa sería una trama simple y, a 
estas alturas, trillada. Es, por el contrario, 
la película de un niño que se da cuenta de 
que hay algo más importante incluso que 
los anhelos personales. Una idea que, hoy 
por hoy, en medio de un exitismo descon-
trolado, es casi imposible de explicar. 

La película trata, precisamente, de cómo el pequeño Mi-
guel, en la carrera por la consecución de su pasión, choca 
de pronto con algo más grande que ella (aunque no nece-
sariamente contradictorio). Comprende que su vida no tie-
ne sentido si no se mira un poco más allá del propio ombli-
go. Cae en la cuenta de que tomar la misma decisión que su 
supuesto antepasado, Ernesto de la Cruz, es la peor deci-
sión: que nada vale entregarse al mundo en abstracto si no 
nos entregamos primero a las personas concretas que nos 
rodean. En fin, entiende que, antes que la propia individua-
lidad y sus intereses, está aquella primera e inmemorial co-
munidad que llamamos familia. Ya angustiado, Miguel le 
suplica a mamá Imelda que le dé su bendición con las pala-

bras que resumen el mensaje de la película: “Mándame a 
casa con cualquier condición”. 

Aunque la idea de la familia no caiga tan bien en algunos 
círculos políticos (algunos bien poco comprensibles), no 
deja de aparecer una y otra vez. Existe, por así decir, un sen-
tido común de la familia que, a pesar de los esfuerzos, es 
imposible de extinguir. Sin embargo, el mensaje en favor de 
esta pequeña institución se encuentra a tal punto atrofia-
do (es difícil encontrar un discurso sobre la familia que no 

se refiera a la vida sexual de las perso-
nas) que toda su riqueza comunitaria 
muchas veces cae en la irrelevancia o el 
olvido.  

Por eso lo que hace Coco es maravi-
lloso, porque nos muestra los elemen-
tos que conjugan la experiencia fami-
liar a través de un lenguaje extraordina-
rio: colores, música, tradición, alegría, 
perdón, recuerdos, esperanzas. Nos 
dice, sin mediar ideología, que la fami-
lia, a pesar de los errores (el mundo per-
fecto no existe), es el hogar por excelen-
cia donde, como lo retrata el altar de las 
ofrendas, se esconde el ciclo vital que 

nos otorga nuestra identidad. Chesterton diría que es el lu-
gar donde nacen los niños y mueren los hombres. 

Tal vez la razón de la pérdida generalizada del sentido de 
la vida —el verdadero sufrimiento humano— sea el dete-
rioro de la familia. Volver a valorizar sus lazos, abandonan-
do la lógica individualista, es, entonces, un desafío cultural 
y social de primera importancia. Quienes tengan la inten-
ción de emprender esta tarea, encontrarán en Coco un 
buen aliado. Lo principal, volviendo al inicio, es generar la 
sospecha de que existe algo más. 
 
Cristóbal Aguilera M.  
Coordinador legislativo ONG Comunidad y Justicia

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

HUGO CAUTIVO BALTIERRA   
Presidente Consejo de Gobierno Regional 
Región del Bio Bio

@JuanMardones_: Lo que ganó la región con el 
Comité fue más transparencia, más desición con 
lógica territorial y por sobretodo terminar con el 
clientelismo histórico de quienes una y otra vez, 
no paraban de recibir subsidios del Estado para 
dar oportunidad a otros. Eso les duele bastante.

Ley de etiquetado  
de videojuegos  
 
Señor Director: 

Está semana entró en vigencia la 
nueva ley de etiquetado de videojue-
gos, la que hará que los juegos que 
sean para mayores de 18 años, dado 
su alto contenido de violencia, deban 
tener una etiqueta que ocupe 25% 
del envase advirtiendo. Sin embargo, 
distingo tres problemas que conti-
núan a pesar de la ley: las descargas 
en línea (padres que dan chipe libre a 
sus hijos con la tarjeta de crédito), la 
piratería, el más grave de todos y la 
naturalización de juegos altamente 
violentos como GTA. Así las cosas, el 
rol de control parental seguirá siendo 
fundamental para atajar esta cultura 
violenta y delictual que está calando 
nuestra sociedad.  

 
Eduardo Hernández Navarro  
 
Acomodaticio 
  
Señor Director: 

Me parece que con esta posición 
acomodaticia nos vamos acercan-
do a la DC. La UDI fue creada como 
partido en 1982 y sus principios es-
taban inspirados en lo que aconte-
ció en el país y eso no cambia con el 
tiempo. Los detractores de estos 
principios no vivieron la época, por 
ello es fácil tratar de cambiar la his-
toria para “acomodarse” a los nue-
vos tiempos sin pensar que muchos 
chilenos (no puedo decir la mayo-
ría porque la desconozco) no estará 
de acuerdo con tratar de cambiar  
lo que aconteció y que fue  apoyado, 
desde la vereda del frente, por la 
mayoría de los chilenos quienes 
luego se olvidan. 

 
Marco A. Retamal 

Vacunas y Viajes 
  
Señor Director: 

En esta época miles de chilenos  
optan por viajar al extranjero y, en 
varios casos, a países exóticos. a 
ellos se les recomienda tener al día 

el calendario de las vacunas para 
evitar problemas de salud. Es im-
portante estar protegido ante el sa-
rampión, fiebre tifoidea, el tétanos, 
malaria, dengue, difteria, tétanos, 
hepatitis, y hepatitis A y B. Para paí-
ses ubicados en África y Sudaméri-

ca es necesario vacunarse 10 días 
antes de viajar, una dosis contra la 
fiebre amarilla. El Minsal advierte 
que si hace más de 10 años que no 
recibe vacuna contra el tétanos y la 
difteria, es recomendable inmuni-
zarse. En caso de haber nacido en-

tre 1971 y 1981 debe considerarse 
la vacuna contra el Sarampión, y a 
los mayores de 65 años se les reco-
mienda contra el virus de la in-
fluenza y el neumococo. Se reco-
mienda a quienes visiten zonas ru-
rales de países como Colombia, 
Brasil o Ecuador,  tomar un trata-
miento contra la malaria y vacu-
narse contra la fiebre tifoidea. 

 
Fernando Torres, Director Escuela 
Química y Farmacia Unab 
 
Previsión de FF. AA 
  
Señor Director: 

La ley 20735 del 20.02.2014 mo-
dificó algunos aspectos previsiona-
les de las FF.AA, de Orden y Seguri-
dad Pública y de Gendarmería es-
tablecía que determinado personal 
ingresado a partir de esa fecha no 
sería Capredena ni Dipreca, es de-
cir un cambio rotundo. Lamenta-
blemente no se han adecuado las 
plantas y mucho personal que por 
derecho adquirido debía ser parte 
del sistema Capredena o Dipreca, 
aún no pasa a la planta y siguen es-
tando a contrata e incluidos en el 
sistema AFP. 

Cuatro años es demasiado tiem-
po y que no se haya hecho nada al 
respecto es injusto para los que ya 
debieran ser parte de esos siste-
mas, tal como fueron las reglas de 
ingreso. Para el personal que ingre-
se a partir de la fecha de la ley u otra 
también considerada lo hacen sa-
bedores del sistema previsional 
que tendrán durante toda su vida 
laboral. Se dice que un proyecto de 
ley de plantas estaría en manos del 
Ministro de Interior, ojalá sea así y 
pronto se resuelva el tema. 

 
Alberto Contreras Silva

El inicio de un nuevo año es  una 
oportunidad para generar apren-
dizajes que permitan orientar nues-
tras acciones futuras. A propósito de 
la rendición de cuenta pública de la 
gestión del Consejo de Gobierno 
Regional, Core Bío Bío, se hacen pa-
tentes situaciones que son parte 
fundamental de estas lecciones 
aprendidas, una de ellas es que la 
participación ciudadana debe ser 
un eje central de las políticas públi-
cas, pues la construcción del futu-
ro de nuestra región nos pertenece 
a todos y todas.  

2017 trajo y deja hitos principa-
les e históricos en el proceso de des-
centralización, con una señal señe-
ra que es la aprobación de la ley 
que posibilitará el 2020 la elección 
democrática del Gobernador Re-
gional, que será a su vez el Presiden-
te del Consejo Regional, así como la 
aprobación de la ley de Fortaleci-
miento de la Regionalización, que 
posibilitará el inicio del traspaso de 
nuevas competencias a los Gobier-
nos y Consejos Regionales.  

Pero  aún quedan muchos te-
mas que resolver para tener real-
mente en nuestras manos los 
destinos de la región. No habrá 

des y consejeros regionales, para 
promocionar muestra realidad 
económica, social y cultural. 

Como Core estamos avanzando 
para permitir hacer seguimiento 
en línea de la inversión regional, de 
las contrataciones, de los pagos o 
del mapeo georreferenciado de las 
diversas iniciativas que financia-
mos, amparados en sistemas como 
el Sagir y el Sriit, que como región 
nos pondrá en un modelo a seguir 
a nivel nacional por otras regiones, 
donde la apertura a la ciudadanía 
de estos sistemas es uno de los de-
safíos pendientes.  

Somos una gran región, pero Chi-
le necesita que nuestro desarrollo 
sirva al país como guía. Un buen 
proyecto de país es la suma de bue-
nos proyectos de regiones. Un buen 
proyecto de región sólo surge des-
de la unidad de propósito de sus co-
munidades, la tarea es desafiante y 
hay que tener el coraje y sabiduría 
para avanzar. Yo estoy seguro que 
entre nosotros tenemos muchos 
hombres y mujeres con una histo-
ria de entrega generosa, de servicio 
por la Región, que sabrán conducir-
la por el camino que esa misma 
historia se merece.

real descentralización del po-
der político, mientras no se 
avance en la mayor autonomía 
financiera de las regiones. 

Otro hecho importante es la 
creación de la Región de Ñuble, 
épica en la que no estuvo ausen-
te éste Consejo, primero apro-
bando su creación, pero también 
trabajando con la ciudadanía a 
través del rol significativo que ju-
garon los consejeros de esa pro-
vincia. Así en septiembre de 2018 
formalmente nuestra patria dará 
a luz dos nuevas regiones, la de 
Ñuble y la del Bío Bío. 

 Chile nos mira, no somos una 
región que marque el paso, tene-
mos vocación de liderazgo y de-
bemos exigir un lugar privilegia-
do en la construcción del futuro 
de nuestra patria. Así es como de-
bemos seguir con la internaciona-
lización de nuestro territorio y 
continuar con experiencias tan 
potentes como “Bío Bío week” 
realizado en China, que fue la pri-
mera experiencia a nivel nacional 
donde una región se hace cargo 
con una delegación de más de 50 
personas entre empresarios, aca-
démicos, funcionarios, autorida-

Miguel Ignacio: Ojo que esa obra (corredor de 
transporte de Hualpén) no está terminada ni 
entregada, aclarar que es una apertura parcial y 
habrá desvíos ocasionales para terminar paisajis-
mo de eje central y semaforización.

Bío Bío: vocación y 
obligación de futuro

El Teatro Regional cuenta con un presupuesto 
para el 2018 que alcanza los $1.175.700.000, y el 
monto requerido para los gastos operacionales 
supera los $900 millones. Es decir, inicia funciones 
con un superávit financiero”. Rodrigo Díaz. 
intendente.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
aber con seguridad 
cuál es el momento 
más adecuado para 
aprender es uno de 
los desafíos históri-
cos de la pedagogía, 

hay estudios innumerables so-
bre el particular, tratando de re-
solver esta interrogante; la rela-
ción entre madurez y aprendiza-
je, para actuar en el momento 
más oportuno, más relevante, 
la investigación ha mostrado, 
cada vez con más certeza, que el 
cerebro humano aprende des-
de muy temprano, que hay pa-
trones de memoria incluso en 
los periodos avanzados de la 
vida fetal, por tanto, la educa-
ción del niño menor es un tema 
de particular importancia. 

Está científicamente estableci-
da la secuencia de tareas duran-
te la temprana infancia, mucho 
antes de la edad escolar los niños 
resuelven los desafíos del desa-
rrollo de habilidades neuromus-
culares, del inicio de la socializa-
ción, de la autonomía temprana, 
de la iniciativa y la resolución 
de problemas, acompañado de 
un rápido y a veces sorprenden-
te desarrollo del lenguaje. 

El juego suele ser su modo de 
aprendizaje, práctica que resul-
ta en creciente capacidad para 
utilizar símbolos y manejar 
conceptos de tiempo, espacio, 
relación y  clasificación, las he-
rramientas del crecimiento de 
su inteligencia. Es mucho lo que 
se pierde si no se está a tiempo 
para favorecer este proceso y 
aprovechar adecuadamente las 
capacidades de aprendizaje que 
ofrecen las sucesivas etapas de 
maduración. 

El requisito, eso sí, es mejorar 
la calidad de los procesos peda-
gógicos y trabajar involucran-
do a las familias para que com-
prendan que la etapa hasta los 
tres años es crítica para poten-
ciar el desarrollo de sus niños.  
La creación de la Subsecretaría 
de Educación Parvularia en el 
año 2015, la reciente aprobación 
de nuevas bases curriculares, el 

reconocimiento a las educado-
ras en la carrera docente, son 
hitos que marcan una tendencia 
que no debe abandonarse. 

Las principales dificultades se 
encuentran para empezar en las 
propias familias, muchas de 
ellas no creen necesario enviar a 
sus hijos a la educación inicial, 
los datos de la encuesta Casen 
2015 indican que el 70,8% de los 
niños de cero a tres años no es-
tán asistiendo a uno de estos es-
tablecimientos, las razones para 
esta actitud es que tienen quien 
les cuide los niños en casa, más 
del 70% de los casos, o porque no 
les parece necesario, lo cual deja 
claro que no se entiende el valor 
de la educación temprana.  

La otra dificultad es la calidad 
de la educación en esta etapa, 
los resultados son inferiores a 
la Ocde en sus efectos a largo 
plazo, estos muestran que “el im-
pacto actual que tiene asistir a la 
educación parvularia en Chile, 
por ejemplo, en el desarrollo fu-
turo de habilidades matemáti-
cas, es un 50% menor que en el 
promedio de los países Ocde”, 
según el director ejecutivo de 
Elige Educar. 

Para los expertos, una mala 
educación inicial genera daño, 
es indispensable, en consecuen-
cia, que junto con aumentar en 
cobertura, debe haber una estre-
cha vigilancia de la calidad de la 
educación, ya que si esta es mala 
puede incluso generar retroce-
sos en vez de avances. Como 
toda labor compleja, los resulta-
dos que se esperan requieren de  
compromiso de muchos acto-
res sobre todo de las familias, 
ya que en esta etapa, crucial en 
la vida, se requiere de apodera-
dos y educadores que  trabajen  
juntos en pos del desarrollo in-
tegral de los niños, la base indis-
pensable para los subsiguientes 
aprendizajes, el escalón gene-
ralmente faltante en la forma-
ción escolar.

Las principales 

dificultades se 

encuentran en las 

propias familias,   

muchas de ellas no 

creen necesario 

enviar a sus hijos a 

la educación inicial. 

Los datos de la 

encuesta Casen  

indican que el 70,8% 

de los niños de cero 

a tres años no están 

asistiendo a estos 

establecimientos. 

EN EL TINTERO

sin apelar a golpes o maltra-
tos: la fusta no tiene espacio 
en esta técnica y menos los 
gritos destemplados”, reza.  

La idea de estos caballe-
ros, en una de las mejores 
acepciones de la palabra, es 
relacionarse con el caballo 
sin violencia ni conflicto, a 
través de un vínculo de con-
fianza para generar persua-
sión y educarlo con la autoes-

tima que corresponde. Es 
educar a un caballo 

en base a un vín-
culo fuerte, asen-
tado en la con-

fianza mutua, es 
decir, un proceso 

educativo, que como 
tal demanda sabiduría y res-
peto, más razonable dosis de 
tiempo, que puede durar me-
ses y su perfeccionamiento, 
años, cosa que cualquier jine-
te decente sabe muy bien, el 
modo como termina de en-
tenderse con su cabalgadura. 

Todo parecido con los con-
sejos para tratar con la gen-
te es absolutamente inten-
cional, es mejor conseguir 
cambios a la buena.  

 
PROCOPIO

Es mejor aprender  
a la buena

LIBERTAD DE EXPRESIÓN

No era un grupo demasia-
do grande, ya que había un 
frío tremebundo, pero igual, 
cerca de cuarenta personas 
acudieron en Aysén a una de-
mostración de domadura de 
caballos,  con una técnica lla-
mada “doma india”. Un curso 
sobre la materia, dictado por 
dos argentinos que la han 
mostrado por todo el mundo. 
Allí estaban, afirmados en los 
palos del corral, fanáticos 
de estos estupendos 
animales, gracias 
a los cuales la 
gente meritoria 
logra ser llama-
da caballeros. 

El objetivo de esta 
técnica es amansar al caballo 
sin maltratarlo, cambiando 
el paradigma de gritos, latiga-
zos y tirones tradicionales, 
eliminando el jinete que se 
sube sin gentileza alguna a la 
grupa de estos nobles anima-
les para hacerlo obedecer a 
punta de espolonazos. Según 
los expertos en esta nueva y 
racional modalidad de entre-
namiento, ésta era practicada 
por la cultura originaria Ran-
quel. “La idea es amansarlos 
utilizando solo la persuasión, 

La fundamental  
educación parvularia
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“Estamos promoviendo un 
proceso de reflexión 
profundo que seguramente 
durará un año”. 
Mauricio Torres, presidente PS.

“El consenso de hoy es 
depurar primero lo interno 
y luego lo que es política de 
alianzas”. 
Nicolás Hauri, presidente DC.

“El Partido Comunista  
en el Bío Bío no ha tenido 
contactos ni oficiales ni semi 
oficiales con el Frente Amplio”. 
Iván Quintana, presidente PC.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS HABRÁ TRES ENCUENTROS NACIONALES

La reciente derrota electoral de 
La Nueva Mayoría fue “muy dolo-
rosa”, tal como muchos actores lo 
han manifestado, incluso el otrora 
candidato presidencial, Alejandro 
Guillier. Y el golpe fue tan grande 
que, todo parece indicar, el duelo 
será bastante largo. 

“En la dirección regional, en re-
gla con la dirección nacional, esta-
mos promoviendo un proceso de 
reflexión profundo que segura-
mente durará un año”, dijo, por 
ejemplo, el presidente regional del 
PS, Mauricio Torres.  Y, claro, el ti-
monel socialista en el Bío Bío expli-
có que ello tiene que ver con la idea 
de desarrollar un Congreso Pro-
gramático para este año, pero tam-
bién como una forma de volver a 
enfocarse y conocer qué está pa-
sando con el ciudadano común.  

“Creo que la derrota es más pro-
funda que un simple resultado 
electoral. Hay cuestiones de fondo 
que el PS debe responder. ¿Cuál es 
la identidad del sujeto moderno? 
Latinoamérica está experimentan-
do lo que los expertos llaman el 
capitalismo tardío, el que se carac-
teriza por un impulso desatado del 
consumo de cosas, cosas que mu-
chas veces no sirven de mucho o 
que incluso en algunos casos, estas 
cosas tienen más valor que las mis-
mas personas”, comentó Torres. 

Es tanto el nivel de confusión 
que reina en los partidos que con-
forman el actual oficialismo que, 
aunque parece un hecho que La 
Nueva Mayoría como bloque polí-
tico dejará de existir, sigue siendo 
una incógnita qué partidos serán 
parte del conglomerado que ha go-
bernado 24 años el país. 

 
Reflexión interna 

“En la DC, las aguas están en cal-
ma, con harta reflexión interna, 
preparando todo para la Junta Re-
gional del 13 de enero y para la Jun-
ta Nacional del 27 de enero (...). El 
consenso de hoy es depurar pri-
mero lo interno y luego lo que es 
política de alianzas”, comentó el 
presidente regional de la falange, 
Nicolás Hauri.     

A ello se suman las declaraciones 
del actual canciller y  eventual car-
ta a ocupar la mesa nacional del 
PPD, Heraldo Muñoz, quien en una 
entrevista con La Tercera dijo que 

La derrota oficialista, 
un duelo que será más 
largo de lo pensado 

el actual bloque oficialista debía 
“realizar una reflexión sobre el vín-
culo con el Partido Comunista”. 

En lo inmediato, este sábado 6 de 
enero, dos partidos tendrán ins-
tancias partidarias, donde es pro-
bable que aborden el futuro del 

conglomerado. El PS tendrá un ple-
no del Comité Central, mientras 
que el PPD realizará una reunión 
de la directiva nacional ampliada, 
con participación de los integran-
tes del comisión política, presiden-
tes regionales, ex timoneles de la 

colectividad, ministros en ejercicio, 
diputados, senadores, consejeros 
regionales (actuales y electos), al-
caldes y jefes de bancada de conce-
jales. 

En el PPD, comentaron fuentes 
del partido, existen dos posturas 
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Tras el tropiezo de la elección presidencial de diciembre 
las dudas reinan en La Nueva Mayoría, un bloque que aún 
no sabe la forma en que será oposición a Chile Vamos.

respecto a las políticas de alian-
zas, una que apunta a “mayor iz-
quierdización”, manteniendo el 
bloque de centro izquierda y bus-
car los mecanismo para lograr 
acuerdo con los partidos del Fren-
te Amplio. 

El anterior es uno de los motivos 
que se han esgrimido al interior 
del partido, post derrota electoral. 

 
No más izquierdización  

Una segunda mirada propone a 
la colectividad como un articula-
dor de la centro izquierda “y no 
más izquierdización”, justamente, 
en la dirección de lo deslizado por 
el canciller Muñoz. 

Para el timonel del PS en el Bío 
Bío, la visión debe ser otra, es decir, 
sumar a todas la fuerzas que en la 
última elección se manifestaron 
contra la futura administración de 
Sebastián Piñera, desde la DC al 
Frente Amplio. 

El espacio para la reflexión es 
vasto, en cuatro años puede pasar 
cualquier cosa.

Ángel Rogel/Javier Cisterna 
contacto@diarioconcepcion.cl

Voces dentro del Partido Comu-
nista y el frenteamplismo salieron 
al paso de las informaciones que 
auguran aproximaciones concre-
tas de ambas fuerzas a partir de 
marzo, cuando asuma el Presiden-
te electo Sebastián Piñera. 

Así al menos lo señalaron perso-
neros de los dos colectivos en el 
Bío Bío, desde donde, dicen, aún se 
vive un proceso marcado por lo 
post electoral. 

En esa línea, recomponer lazos 
con los partidos de la Nueva Mayo-
ría y darle forma al nuevo conglo-
merado serían los objetivos princi-
pales del comunismo y el Frente 
Amplio, respectivamente. 

Cuestión que no obsta de poner 

FA y PC ponen paños fríos a acercamiento
a reconfigurar. Hoy no estamos en 
el Frente Amplio en el tema de su-
mar más siglas, no es nuestro inte-
rés. Nuestra prioridad pasa por la 
amplitud social”. 

Por su parte Iván Quintana, pre-
sidente provincial del PC, comentó 
que el partido en el Bío Bío no ha te-
nido contactos ni oficiales ni semi 
oficiales con el Frente Amplio, a di-
ferencia de lo que sí ha ocurrido a ni-
vel nacional. “Hay una opinión en-
tregada por la dirección del partido, 
en el sentido de que se puede confor-
mar toda clase de relaciones que 
lleven a la unidad más amplia, res-
petando los intereses de todos los 
participantes en la oposición al Go-
bierno de Piñera”, sentenció. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

EL FA DETERMINARÁ su marco de alianzas en un próximo congreso.

el acento en las coincidencias que 
pudieran existir una vez renovado 
el Congreso Nacional. 

Felipe Rodríguez, consejero polí-
tico de Revolución Democrática en 
el Bío Bío, aseguró que se trata más 
bien de un “acercamiento natural 
para generar una oposición activa 
que le puede hacer frente a un pro-
yecto político como el del Gobier-
no de Sebastián Piñera en el plano 
del Parlamento”. 

Opinión similar manifestó Ca-
milo Riffo, ex candidato a diputado 
en la Región por el Movimiento Au-
tonomista, quien sostuvo que “es 
evidente que después de los acon-
tecimientos de los últimos años 
haya movimientos que se empiecen 
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 Con arresto domiciliario total y formalizado por 
robo con intimidación quedó Mauricio Avaria 
Caamaño (27), el tercer implicado en el robo a un 
local comercial de la población Las Higueras de 
Talcahuano, sector donde la Unidad de Análisis 
Criminal de la Fiscalía Regional desarrolla el ter-

cer foco investigativo en esa comuna para en-
frentar delitos contra la propiedad. La Fiscalía sos-
tiene que el imputado junto a otros dos sujetos 
asaltaron  un local   donde intimidaron con cuchi-
llo, agredieron a cinco dependientes y sustrajeron 
diversos licores avaluados en $35 mil.  

Formalizan a tercer implicado en robos en Talcahuano

FOTO:GENTILEZA FISCALIA DE TALCAHUANO

Estudio detectó altísimo 
consumo de alcohol y 
marihuana en universitarios

PARA INVESTIGACIÓN SE ENCUESTÓ A 7 .356 ALUMNOS DE SIETE CASAS DE ESTUDIOS LOCALES
Alarmantes cifras sobre el consu-

mo de drogas y alcohol en alumnos de 
la educación superior arrojó un estu-
dio realizado en siete universidades 
de la Región, siendo las más consumi-
das el alcohol y la marihuana (THC).  

La iniciativa comenzó en la Facul-
tad de Medicina de la Universidad de 
Concepción, en marzo de 2016, cuan-
do un grupo de estudiantes se perca-
tó de los altos niveles de consumo de 
drogas en sus compañeros.  

Sin embargo, no quisieron quedar-
se en sólo la percepción, y se contac-
taron con estudiantes de otras univer-
sidades, como la Universidad del De-
sarrollo (UDD) y la Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc), para 
realizar una encuesta. Armaron un 
equipo de 12 personas y tuvieron la 
asesoría de Camilo Manríquez, esta-
dístico de la Facultad de Medicina 
UdeC y de la psiquiatra Carmen Glo-
ria Betancur, docente del departa-
mento de Psiquiatría y Salud Mental 
de la misma facultad.  

“Veíamos un incremento en el uso 
de drogas, pero no sabíamos por 
qué. Era importante que nuestra 
percepción no quedara en un mero 
juicio de valor, sino que en algo ob-
jetivo y académico”, explicó  Nicolás 
Silva, alumno de cuarto año de Me-
dicina en la UdeC.  

Así, en un año, lograron encuestar 
a 7.356 estudiantes de la UdeC, Ucsc, 
UDD, Universidad San Sebastián, Uni-
versidad Santo Tomás, Universidad 
Andrés Bello y Universidad del Bío 
Bío, replicando el cuestionario aplica-
do por el Servicio Nacional para la 
Prevención y Rehabilitación del Con-
sumo de Drogas y Alcohol (Senda).  

En cuanto a las cifras, Silva precisó 
que el alcohol y la marihuana son las 
drogas más consumidas y que han 
aumentado con los años. Precisa que 
“son de consumo transversal” y que no 
dependen de la carrera que se estudie.  

Por ejemplo, en la Universidad de 
Concepción, de los 3 mil 847 entre-
vistados, 3 mil 413 reconocieron 
consumo de alcohol en el último 
año, es decir, un 88,7%, y 2 mil 321 de 
marihuana, un 60,3%.  

En la Ucsc se entrevistó a mil 180 
estudiantes y de ellos mil 15 consu-
mieron alcohol (86%) y 618 mari-
huana (52,4%). 

Un problema que no solo com-
parten las universidades del Cruch, 
sino también otras privadas como la 
UDD, que encabezó los índices de 
consumo tanto en alcohol (93,3%) 
como en marihuana (69,9%). 

Además del consumo, la investi-
gación detectó riesgos asociados a 
la ingesta de alcohol, “es decir, si tu-
vieron problemas con sus estudios, 
trabajo, dificultades físicas o cívi-
cas, o sea si tuvieron problemas 
con la autoridad, como una deten-
ción o una multa”.  

De ellos, 7,7% reportó riesgo labo-
ral, 11,5% riesgo físico, 13,9% riesgo cí-
vico,  y 23,5% tuvo más de un  riesgo.  

En cuanto al uso de marihuana, el 
informe reveló que el 25% de los con-
sumidores habituales de marihuana 
tienen trastorno por consumo, es de-
cir, mil 131 universitarios.  

Lograron obtener el dato consul-
tando por los criterios como los ries-
gos físicos, laborales, sociales, la per-
sistencia del consumo frente al daño, 
el abandono progresivo  de activida-

es una droga, que es adictiva y peligro-
sa”, lamenta.  

Betancur confiesa que no espera-
ban tal gravedad en los resultados, y 
lo que más les preocupa es que hay 
consumo problemático. “Esto nos 
hace ver que los jóvenes no perciben 
el riesgo de consumo de marihuana y 
hay consumo exploratorio de otras 
drogas, como alucinógenos, como 
hongos y LSD, y para ellos es probar, 
porque “no pasa nada” y no tienen 
consciencia de que introducen sus-
tancias dañinas en su organismo”.  

Betancur cree que esto se da al dar 
tribuna a personas del espectáculo, 

Un 86,6% consume alcohol y un 59,7% marihuana. El informe, realizado por 
los mismos estudiantes, detectó que los jóvenes consideran que esta última 
droga no es riesgosa para su salud.

des, la tolerancia o la necesidad de 
más dosis y, por último, síntomas aso-
ciados a la abstinencia. La mayoría de 
los entrevistados presenta estos dos 
últimos criterios.  

Uno de los temas preocupantes es 
que detectaron que hay un peak de 
consumo de marihuana de 19 años, es 
decir, justo cuando se ingresa a la uni-
versidad. “Y queda claro que el con-
sumo de marihuana antes de los 20 
años es riesgoso, porque aún el cuer-
po y la mente está en desarrollo”, pre-
cisó Silva. 

El estudiante de Medicina UdeC 
califica las conclusiones del estudio 

de “preocupantes”.  
Precisa: “Es mucho más de lo que 

pensábamos, pero nos permite obje-
tivar lo que pensábamos y eliminar 
prejuicios, porque se cree que en ca-
rreras sociales se consume más ma-
rihuana, pero no es así, es un consu-
mo transversal”.  

 
“Falta de seriedad” 

La psiquiatra Carmen Gloria Be-
tancur advierte que todas las sustan-
cias pesquisadas alcanzaron una pre-
valencia de consumo superior a las 
encontradas en el estudio de Senda 
dado a conocer en 2014. “Hay un al-

tísimo consumo de marihuana en los 
universitarios. Además, hay una alta 
prevalencia de trastornos en el con-
sumo de marihuana”. 

 En total, de los 7 mil  356 estudian-
tes, un 86,6% consumió alcohol en el 
último año, es decir, 6 mil 528 alum-
nos y un 59,7% usó marihuana, o sea, 
4 mil 388 universitarios.  

“Estos datos ratifican lo que ya sa-
bemos: a medida que disminuye la 
percepción de riesgo, se abre la puer-
ta del consumo.  Entonces lo usan 
como si fuera algo inocuo sin recor-
dar que es una droga, y eso es lo que 
queremos destacar, se olvidan de que 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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También pide el traslado de los 
restos del padre de la patria, 
ya que nació en ese lugar.

Chillán Viejo

mentado una serie de acciones 
con la finalidad de concientizar 
sobre los riesgos y prevenir el uso, 
como la formación de monitores 
en alianza con Senda. “Estos mo-
nitores fueron escogidos entre los 
mismos estudiantes, pues enten-
demos que la estrategia de pares, 
cuando es bien desarrollada, pue-
de ser uno de los métodos más 
efectivos para trabajar con jóvenes 
en temas de prevención”.   

También la universidad ha rea-
lizado campañas para fechas espe-
ciales, por ejemplo, Fiestas Patrias, 
con la finalidad de disminuir el 
riesgo de consumo de drogas.  

Paola Núñez, encargada  de la 
Dirección de Apoyo al Estudiante 
de la Ucsc, explicó que las cifras no 
fueron una sorpresa, “porque el 
aumento de consumo de drogas a 
nivel nacional es sostenido en los 
últimos años”.  

En cuanto a las acciones que 
realizan para la prevención, ase-
guró que realizan prevención y  
consejerías desde la Unidad de 
Salud. Agregó que derivan a un es-
tudiante al programa Auge si de-
tectan algún consumo problemá-
tico de sustancias. 

de marihuana se 
produce a los 19 años, 
justo la edad de ingreso 
a la universidad. 

El peak de 
consumo 

o senadores que no trabajan en 
este ámbito, y lanzan a la pobla-
ción ideas que son erradas. “Para 
la gente tiene más validez escu-
char a una actriz que lo que arro-
jan los estudios. Y tiene que ver 
con un gobierno saliente que nun-
ca se puso las pilas con este tema 
y sacó al doctor Mariano Monte-
negro de su cargo, el  director de 
Senda que tenía la postura más 
firme sobre este tema. Hubo una 
falta de seriedad de los políticos, 
que no consideran que esto es un 
problema de salud pública”.  

Bayron Martínez, director re-
gional de Senda, recordó que des-
de 2014 trabajan con las casas de 
estudios en la prevención del con-
sumo de drogas, y en marzo de 
2018 realizarán un Estudio de Dro-
gas en Población Universitaria.  

En cuanto a las conclusiones 
de este informe “son muy preocu-
pantes. Queda claro en que no es-
tábamos equivocados en preocu-
parnos de esta población, y hay 
que generar una política pública 
para este rango”.  

“Hay un consumo altísimo de al-
cohol en los universitarios. Y tene-
mos que preocuparnos, porque 
nuestros profesionales del futuro 
están teniendo secuelas impor-
tantes a partir del consumo de 
marihuana y alcohol. Hay efectos 
colaterales negativos, genera de-
serción universitaria y desarrollo 
de patologías de salud mental”.  

 
Las universidades 

 Javiera Durán, coordinadora de 
Bienestar Estudiantil de la Direc-
ción de Asuntos Estudiantiles de 
la USS sede Concepción, explicó 
que la casa de estudios ha imple-

OPINIONES
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Autoridades se suman a 
idea de repatriar restos 
de O’Higgins a Bío Bío

TESTAMENTO POLÍTICO E HISTÓRICO

La reciente celebración 
del bicentenario abrió un de-
bate sobre la petición que 
realizó en su testamento el 
prócer de la patria, Bernardo 
O’Higgins sobre el descanso 
de sus restos mortales. 

Tal como lo planteó  en su 
columa del domingo en este 
medio el investigador del Ar-
chivo Histórico de Concep-
ción, Alejandro Mihovilovich, 
en el testamento político del 
padre de la patria, otorgado 
en Lima poco antes de su 
muerte, queda de manifiesto 
su intención de que con la res-
titución, por parte del Estado, 
de sus fondos utilizados en la 
gesta independentista, “sean 
utilizados en la creación de un 
colegio de agricultura en el pun-
to más conveniente del terreno 
que ocupó mi campamento cer-
ca de Concepción, donde firmé 
la declaración de la indepen-
dencia nacional, y mi voluntad 
es que tan luego como se cons-
truya la iglesia de dicho colegio, 
sean conducidos allí mis restos 
mortales depositados para siem-
pre”, dice el testamento firmado 
en Lima el 17 de octubre de 1842. 

Actualmente esos terrenos 
pertenecen a la Siderúrgica Hua-
chipato, por lo que desde la Mu-
nicipalidad de Talcahuano ya co-
menzaron las gestiones con la 
empresa para avanzar con el últi-
mo deseo del prócer. “Estamos 
trabajando en un proyecto de etapas, 
en donde quede reflejada la simpleza 
del acto que hizo O’Higgins en un tam-
bor militar, donde firmó la Indepen-
dencia. Queremos cumplir esta última 
voluntad y que la ciudadanía logre 
comprender el proceso que vivió nues-
tro país”, indicó el alcalde de Talcahua-
no, Henry Campos. 

En tanto, el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, mostró la disposición de 
la casa edilicia que dirige, para apoyar 
la gesta de los historiadores locales. 
“Sería un honor tener al padre de la pa-
tria en nuestra zona. Tenemos el pan-
teón de la patria disponible para que 
pueda permanecer allí junto a Juan 
Martínez de Rozas”. 

A juicio de Ortiz, para que se con-
crete este hecho, debe existir la vo-
luntad de todas las partes involucra-

De acuerdo a historiadores, el prócer pidió en su testamento 
descansar en el lugar donde se declaró la independencia de 
Chile, en el sector de Morrillos de Perales, en Talcahuano.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

pre”, dice el testamento firmado 
en Lima el 17 de octubre de 1842. 

Actualmente esos terrenos 
pertenecen a la Siderúrgica Hua-
chipato, por lo que desde la Mu-
nicipalidad de Talcahuano ya co-

Chile, en el sector de Morrillos de Perales, en Talcahuano.
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das en el último deseo de O’Higgins. 
“Él le pertenece a todos los chilenos y 
no a una comuna en específico”, indi-
có el jefe comunal ante una posible 
disputa con Chillán Viejo, lugar de 
nacimiento del prócer. 

En tanto, el parlamentario por la 
zona, y miembro de la comisión de De-
fensa de la Cámara de Diputados, Jor-
ge Ulloa, estima que es respetable la 
decisión del “Capitán General Bernar-
do O’Higgins”. “Me parece razonable 
y existe una situación de peso para ha-
cerlo”, explicó. 

Con respecto a los reparos que pue-
dan surgir desde Chillán, Ulloa insis-
tió en respetar la voluntad de 
O’Higgins. 

Los restos del Director Supremo de 
la nación entre 1818 y 1823 se encuen-
tran actualmente en la Escuela Militar 
de Santiago a la espera de su traslado 
al altar de la patria, ubicado en la 

Plaza de la Ciudadanía, frente a La 
Moneda.
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ASEGURARON AUTORIDADES AL DAR A CONOCER DETALLES DE LA “LEY SANNA”

Luego que el 28 de diciembre la 
Presidenta Bachelet promulgara la 
“Ley Sanna”, asegurando que “nin-
gún chileno quedará desamparado 
frente a una situación tan dramáti-
ca como la enfermedad grave e im-
prevista de un hijo”, ayer autoridades 
locales explicaron los alcances de la 
normativa en el Hospital Regional. 

La nueva ley, que comenzará a regir 
plenamente en febrero, busca que los 
padres de menores entre cero y 18 
años, que están afectados por enfer-
medades catastróficas como el cáncer, 
trasplantes, desahucio o en riesgo vi-
tal tras un accidente, puedan contar 
con licencia médica para cuidarlos. 

Rodrigo Alarcón, seremi del Traba-
jo, aseguró que se trabajará con un 
fondo obtenido del 0,3% de cotiza-
ción del trabajador, a costa del em-
pleador, y detalló que, en sí, el proce-
dimiento es simple, “parte con un “cer-
tificado médico e informe del área 
que tenga tratamiento el menor, lue-
go esta licencia el trabajador debe pre-
sentársela a su organismo administra-
dor, en este caso las mutualidades”. 

Luego será el empleador quien, a 

Hasta 90 días de licencia tendrán 
padres de niños con patologías graves

La normativa comenzará a regir en febrero con menores 
afectados por cáncer. Se pagará con 0,3% de cotizaciones.
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dres que accederá a los beneficios de 
la nueva ley, pues  su hijo Agustín Cri-
sóstomo, de cuatro años, sufre de in-
suficiencia renal, que está en fase ter-
minal, situación que le demanda 
tiempo completo. “Que ahora se pro-
mueva esta ley y se nos ayude a los pa-
pás ya sea con 15, 40, 60, 90 días, ya es 
una gran ayuda para iniciar”, sostuvo. 

El jefe de Pediatría del Hospital 
Regional, Jaime Tapia, dijo que esta 
ley es un logro porque cuando el me-
nor tiene una enfermedad grave  
queda con secuelas psicológicas de 
por vida, “donde el acompañamien-
to de sus seres queridos es funda-
mental, nosotros hacemos bien la 
parte tecnológica y terapéutica, pero 
el apoyo emocional y la contención 
es vital, ahora esta ley lo asegura”. 

Carlos Capurro, director del Hospi-
tal Regional agrega que el área pediá-
trica está muy comprometida, que in-
formarán a los médicos sobre las licen-
cias que deben emitir y que trabajarán 
para incorporar la licencia electróni-
ca para facilitar aún más el proceso. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Lo remataron con 15 balazos   
en calle de Chiguayante 

jefe de la Brigada de Homici-
dios de la comuna, detalló 
que habrían sido dos hom-
bres los que prendieron fue-
go a una corta distancia del 
afectado. 

Según información preli-
minar, la víctima tendría al 
menos dos impactos produc-
to de una escopeta hechiza. 

Este sería el primer homi-
cidio de 2018 en la provincia 
de Concepción.

En plena vía pública de Chi-
guayante fue encontrado 
muerto un hombre, de 28 
años, producto de 15 impactos 
balísticos, en las cercanías de 
Leonera, en la villa La Unión. 

El ataque, registrado en la 
calle 1,  provocó gran conmo-
ción entre los vecinos del lu-

gar y, movilizó a la Brigada de 
Homicidios y al Laboratorio 
de Criminalística de la PDI 
hasta el sector. 

La víctima, identificada 
como Juan Pablo Contreras 
Rozas, tenía antecedentes 
por tráfico de drogas. 

El comisario Jorge Abate, 

17 detenciones 
pendientes tenía 
sujeto que arrolló  
a carabinero en  

Un total de 17 detencio-
nes pendientes tenía el hom-
bre que fue detenido tras 
atropellar a un carabinero 
en Mall Plaza del Trébol.  

El hecho ocurrió luego que 
trabajadores del centro co-
mercial denunciaran que uno 
de los automóviles estacio-
nados en el lugar tenía encar-
go por robo con intimidación. 
Fue en ese momento cuando 
un carabinero se acercó al 
vehículo para solicitar el car-
net del conductor, este se lo 
entregó, pero puso marcha 
en reversa, atropellando al 
uniformado y a un guardia 
del lugar, dándose a la fuga. 

El carabinero alcanzó a 
disparar dos veces a la parte 
inferior del auto, reventan-
do dos ruedas del móvil, por 
lo que alcanzó a avanzar sólo 
un par de cuadras y abando-
nó el vehículo en Lomas de 
San Andrés, escapando por el 

patio de uno de los vecinos. 
En un gimnasio local fue 

apresado el hombre a los po-
cos minutos, junto a una mu-
jer (22) y un menor de tres 
años que los acompañaba. 

El detenido pasó a control 

de detención por homicidio 
frustrado contra el carabine-
ro y al civil que quedaron con 
lesiones graves y traumatis-
mo leve, respectivamente. La 
mujer que le acompañaba 
quedó en libertad.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

través de la mutualidad, hará llegar 
el certificado médico y todos los an-
tecedentes requeridos a la Compin, 
ente que deberá responder en un 
máximo de siete días. 

El seremi de Salud, Mauricio Ca-
reaga, dijo que la Región tiene cerca 
de 62 nuevos casos por año de me-
nores con cáncer “al ser tan acotados 
creemos que no habrá problemas 
en que estén listos”, dijo y aseguró 
que el personal de Compín cuenta 
con la información necesaria para 
llevar adelante el proceso. 

Agregó que al inicio de la ley sólo 
se trabajará con casos de menores 
con cáncer, pero que a medida que 
va entrando en proceso se agregarán 
otros de trasplantes, enfermedades 
terminales o accidentabilidades gra-
ves con secuelas. 

 
Un paso importante 

Valeska Sandoval es  una de las ma-
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COMMODITIES 

-0,04% Igpa +0,03%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1,003,33 Cobre (US$c/libra)   $322,75
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 61,63

UNIDAD DE FOMENTO
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UTM ENERO
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2
millones de chilenos que trabajan no 
pagan cotizaciones previsionales, que es 
lo que aborda esta nueva ley. 

4
casos que no están obligados: sistema 
antiguo, mujeres mayores de 50 y hom-
bres mayores de 55 años, jubilados invá-
lidos y y quienes reciben menos que el 
sueldo mínimo. 

Unos 400.000 independientes 
deberán comenzar a cotizar

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Un aproximado de 400.000 tra-
bajadores independientes de la 
Región del Bío Bío tendrán la obli-
gatoriedad de cotizar a partir de 
este año 2018. 

A nivel nacional, era un trámite 
que realizaba uno de cada cuatro 
trabajadores independientes, que 
en Chile ascienden a unos dos mi-
llones de compatriotas, quienes  
no pagan sus cotizaciones de for-
ma automática. De este número, 
sólo 259.363 personas cotizaron. 

El seremi de Economía, Iván Va-
lenzuela, sostuvo que los orígenes 
de las bajas pensiones son múlti-
ples, y que esta realidad forma 
parte de las causas. 

 
Aun se puede renunciar 

No obstante, los trabajadores 
independientes que tuvieron in-
gresos durante 2017 y que decla-
rarán en abril de este año, aún 
pueden renunciar a la cotización 
previsional. 

Pero, a partir de enero de 2018, 
todos los ingresos registrados por 
boletas deberán pagar obligato-
riamente el 10% de cotización en 
la Operación Renta de 2019, apor-
te que podrá realizarse de mane-
ra mensual o depositando la tota-
lidad del cobro en la devolución de 
impuestos del próximo año. 
 
¿Qué pasará si no cotiza? 

La Ley 20.894 estableció que no 
se contemplan las cobranzas judi-
ciales para estos efectos, sólo se 
quedará supeditado a los descuen-
tos que pueda hacer tesorería en 
todas las operaciones a la renta, es 
decir, se va generando una deuda 
reajustable que será cobrada en 
los años siguientes y sucesivos 
como independiente. Además 
existe un orden de prelación para 
el pago que son, el seguro de inva-
lidez y sobrevivencia (SIS); Acci-
dentes del Trabajo y Enfermeda-
des profesionales; AFP; saldos im-
pagos de años anteriores y último, 
Salud, sostiene el Ceo de Fintax 
Auditores consultores, Cristian 
Maldonado. 

 
¿Quiénes están excluidos?  

Cristian Maldonado explica que 
quedan excluidos de la obligato-
riedad los que se rigen por el sis-
tema antiguo, Capredena, Dipre-
ca o IPS. También las mujeres ma-
yores de 50 años y hombres 
mayores de 55 años. Además, los 
pensionados o que tengan invali-
dez total, los que tienen montos de 
imposiciones superiores al lími-
te, y aquellos que como honora-
rios anuales reciben un monto 
menor al sueldo mínimo como 
renta imponible anual, es decir, 
menos de $337 mil mensual al día 
de hoy. 

 
En la vía correcta 

Para el economista de la UDD, 
Carlos Smith, esta ley va en la vía 
correcta, toda vez que en parte 
las bajas pensiones se explican 
por este problema del universo de 
trabajadores que no cotizan. 

“En general, las personas prefie-
ren el consumo presente, razón 
que explica que sin la obligatorie-
dad, la mayoría no cotiza, porque 

20.255 a los trabajadores indepen-
dientes a que puedan optar a los 
mismos beneficios que los traba-
jadores dependientes, sin embar-
go, en enero de 2016 se dictó otra 
Ley que es la 20.894 que tiene 
como finalidad postergar la coti-
zación obligatoria de los trabaja-
dores independientes. 

Ahora bien, la actual obligato-
riedad pudiese quedar sin efecto, 
de aprobarse el proyecto de ley 
que modifica el sistema de pensio-
nes y que se discute actualmente 
en el Congreso.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Sin embargo, aún pueden renunciar antes de la Operación Renta 2018, pero ya 
para el próximo año regirá a plenitud la nueva ley.

es que las cotizaciones se mantu-
vieron igual (10%) por mucho 
tiempo. Por eso, ahora contratar 
un APV es una buena salida, sobre 
todo, a partir del aumento de la es-
peranza de vida, paso que en espe-
cial para los independientes, co-
bra importancia”. 

Por su parte, el seremi de Econo-
mía, Iván Valenzuela, también es-
timó que esto va en la senda co-
rrecta, toda vez que se hace cargo 
de un ahorro previsional que be-
neficiará a un buen número de 
personas, y que a su vez, aliviana 
la carga estatal, ya que muchas 
veces es el Estado quien debe 
aportar a las personas que no 
cuentan con una pensión. 

“Esto permitirá disminuir el cos-
to que tendrá el Estado en los pró-
ximos años, además, hay un im-
pacto también en la cobertura de 
salud”. 

Cabe recordar que en el año 
2008 se obliga a través de la Ley 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

no sabe si estará vivo a los 65 años”. 
Smith añadió que esta realidad, 

al final encarecía el gasto estatal y 
también, muchas veces, familiar, 
y que debían hacerse cargo de este 
trabajador jubilado y sin o con 
baja pensión. 

“Creo que el error del sistema, 
que no es malo, pero sí perfectible, 
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Bío Bío es la segunda Región 
con mayor crecimiento turístico

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INFORME INE REGISTRÓ 122.940  PERNOCTACIONES EN NOVIEMBRE

De acuerdo  a la última 
Encuesta Mensual de Aloja-
miento Turístico correspon-
diente al mes de noviembre, 
el Bío Bío se situó en el se-
gundo lugar a nivel nacio-
nal , con un alza de 10,4%, lo 
que equivale a 122.940. 

Es así como a fin de año lo-
gró sobrepasar en creci-
miento a regiones consoli-
dadas en la materia como 
Los Ríos, Aysén, Magallanes 
en el sur. También a las nor-
teñas de  Tarapacá , Antofa-

como se recorre Chile ante 
la irrupción de los pasajes y 
servicios low cost. 

“Se movilizaron 123.142 
pasajeros por transporte aé-
reo, mostrando un incre-
mento de 31,7% en doce me-
ses, tras ser utilizado por 
29.644 pasajeros adiciona-
les”, indicó el INE.  

Durante noviembre  in-
gresaron 61.447 pasajeros 
por este tipo de transporte, 
anotando un ascenso de 
31,0% respecto al mismo 
mes del año anterior.  

Y en los últimos 12 meses  
ingresaron 501.926  viajeros 
a la Región, acumulando un 
crecimiento de 13,7% y salie-
ron 504.456, cifra que subió 
en 13,4%.  

 
Desafío  

 Clave ha sido la segmen-
tación del mercado: turis-
mo de negocios, aventura y 
el histórico-cultural, entre 
otros, ya que todo depende 
de lo que busque el turista. 

La diectora regional de 
Sernatur, Paola Núñez, pro-
yectó que el próximo man-
dato del Presidente electo 
Sebastián Piñera tiene la ta-
rea de seguir consolidando 
estos resultados. 

“Se debe considerar a este 
sector como  un eje de desa-
rrollo importante, ya que  
aporta al desarrollo econó-
mico local. Dependerá de 
las definiciones del nuevo 
gobierno”, advirtió Núñez.

FOTO:GENTILEZA INDAP

Concepción y Saltos del Laja siguen siendo los preferidos, 
superando a destinos tradicionales de Atacama y Aysén.

yor crecimiento interanual  
de 12,9% comparado con lo 
demás destinos de la Región 
del Bío Bío. 

Le siguió Chillán con 
34.186, variando positiva-
mente en 0,3% respecto a 
noviembre de 2016. 

De hecho, la tasa de ocu-
pación de las habitaciones 
según destino el 42,1% co-
rresponde Concepción, lue-
go Saltos del Laja con el 44% 
y Chillán con el 35,6%.  

Posteriormente, Quillón 
con el 17% y el resto de la Re-
gión con 13,9%. La Tasa de  
ocupación en habitaciones 
fue 34,2%, anotando un incre-
mento interanual de 4,30%. 

Es así como  la tasa regio-
nal en este ítem se situó en 
n 34,2%, siendo un 4,30% 
más elevada que en el  mis-
mo periodo del año anterior. 
 
Pasajeros 

En lo que respecta a pasa-
jeros el INE detalló que “se 
estimaron 73.608 llegadas en 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

501.926
viajeros han llegado a la Región del Bío Bío en avión. Miles de ellos 
son turistas tanto nacionales como extranjeros.

canzaron los  9.629. “ Nivel 
7,2% superior a lo observado 
en noviembre de 2016”, ob-
servaron desde la entidad 
de gobierno. 

Para la directora regional 
de Sernatur, Paola Núñez, 
los números positivos que 
tienen directa relación con 
el trabajo público y privado 
de los últimos cuatro años. 

“Los dos primeros desa-
rrollamos productos y en los  
otros dos, la promoción. 
Una vez que tuvimos la ofer-
ta lista y capacitada  empe-
zamos y hoy estamos lo-
grando desmitificar que el 
Bío Bío no es turística. A di-
ferencia de otras regiones, 
luchamos contra eso. De ha-
cer entender que sí somos 
turísticos”, aseguró Núñez. 

En el Gran Concepción por 
ejemplo se puso énfasis en lo 
que es Tomé (Dichato) y Lota. 
En la provincia del Bío Bío 
todo lo que es Antuco, Salto 
del Laja y Altos del Bío Bío.  

En Arauco el Lago La-
nalhue, Lleu Lleu en lo que 
es turismo étnico. En Ñuble,  
San Fabián, Las Trancas, 
Quillón, Cobquecura y co-
munas del Valle del Itata.  

 
Gran Concepción 

Es por ello que Concep-
ción se alzó en las preferen-
cias con  52.923 pernocta-
ciones  alcanzando el ma-

ALTO BÍO BÍO ES OTRO DE LOS atractivos. Al fondo se aprecia el 
nacimiento del río Queuco que maravilla a los visitantes.

AVISO A LA OPINION PÚBLICA

Se comunica que a partir del 1 de 
enero de 2018, la empresa dejó 

de tener vinculación con la 
administración de la pasarela de 

21 de Mayo y su operación 
concerniente a seguridad, aseo y  

mantención de ascensores.

LA  ADMINISTRACIÓN    

los establecimientos de la Re-
gión, experimentando un alza 
de 15,7% en doce meses”. 

 También, que a los esta-
blecimientos turísticos lle-
garon 67.514, mostrando un 
incremento interanual de 
15,6%.  

En tanto, las Llegadas de 
residentes en el extranjero 
fueron 6.094 con una varia-
ción positiva de 16,8%. 

En esta categoría Concep-
ción y alrededores concentró 
la mayor cantidad de llega-
das, al recibir 35.968 pasaje-
ros, anotando un incremen-
to de 21,8% respecto a igual 
mes del año 2016.  

Le sigue Chillán y Ñuble, 
con 19.500 Llegadas, mos-
trando un incremento de 
12,7% respecto a noviembre 
del año anterior. 

 
Movimiento  
aerocomercial 

La mayoría de los turistas 
están optando por el avión 
ante un cambio cultural de 

gasta y  Atacama. Incluso, a 
la Región Metropolitana. 

“Las pernoctaciones de 
residentes chilenos totali-
zaron 113.311, anotando 
una variación positiva de 
10,7% en el análisis intera-
nual”, explicó el INE Bío Bío. 

Y en lo que respecta a tu-
ristas extranjeros, estos al-
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COLUMNA

La responsabilidad con el en-
torno y los grupos de interés de 
una empresa está muy lejos de 
tratarse de un tema de marke-
ting o de su área de comunica-
ciones. Es y debe ser una convic-
ción cultural de toda la compa-
ñía, que se visualice primero en 
su círculo más cercano, con sus 
trabajadores y familias, con sus 
proveedores y vecinos; pero so-
bre todo que refleje una forma 
responsable de trabajar, en la 
que ejecutivos y empleados 
piensan en el beneficio de la co-
munidad, el menor impacto al 
medio ambiente. 

Nuestra corporación ha sido 
visionaria en este aspecto y es así 
que la responsabilidad social es 
uno de los ejes estructurantes de 
nuestro trabajo hace varias dé-
cadas y hace 12 años estamos 
destacando a las organizacio-
nes que cumplen de mejor ma-
nera esta función. Esta tarea de 
nominar a las empresas más res-
ponsables socialmente ha sido 
siempre dificultosa, sin embar-
go, año a año vamos mejorando 
nuestro desempeño para diluci-
dar quiénes son los merecedores 

de nuestro galardón. 
El premio Responsabilidad 

Social Cidere BíoBío 2017 que-
dó en manos de CAP Acero en 
Concepción, compañía que ha 
mostrado en sus 65 años de his-
toria una preocupación espe-
cial por sus vecinos, por dejar 
una huella en el arte y el depor-
te regional. Pero lo que realmen-
te convenció al jurado del pre-
mio -compuesto por el rector de 
la Universidad de Concepción, el 
presidente de la Cpcc, el presi-
dente de la CUT, el líder de Le-
vantemos Chile, el presidente 
de Cidere Bío Bío, un represen-
tante del intendente regional y 
los presidentes de nuestras me-
sas de responsabilidad social 
Concepción y Cordillera- fue la 
férrea defensa que hicieran los 
sindicatos y trabajadores del 
funcionamiento de la compa-
ñía, cuando enfrentaron dificul-
tades y contingencias que pusie-
ron en riesgo su viabilidad como 
planta acerera. Para nosotros 
los otros dos finalistas, Univer-
sidad del Biobio y Masisa, tam-
bién eran justos merecedores 
del premio y mostraban accio-

Nos comprotemos con 
empresas responsables

Pedro Ramírez Glade 
Gerente Cidere Bío Bío

nes realmente potentes para ad-
judicarse el galardón. 

En el caso de nuestra mesa 
Cordillera, el ganador del pre-
mio fue Orafti Chile, quien con-
siguió el reconocimiento por el 
fuerte desarrollo de su entorno 
que observó el jurado del pre-
mio en el informe entregado 
por Cidere.  

Esta mesa además entregó un 
reconocimiento especial a la 
Pyme Responsable, que quedó 
en manos de Restorán Nilwen de 
Quilaco, por el enorme compro-
miso que esta emprendedora 
muestra con su entorno, al desa-
rrollar a sus proveedores y traba-
jar en conjunto con ellos para 
mejorar su oferta gastronómica. 

El trabajo de este año nos dejó 
un ranking de 21 empresas pos-
tulantes, quienes nos aportaron 
valiosa información sobre la que 
pretendemos trabajar durante el 
año que se aproxima, las invita-
remos a trabajar para elaborar 
un catastro regional que nos 
permita recoger las mejores 
prácticas y trabajar sobre las 
brechas o tareas pendientes de 
la industria regional. 

Creemos que esta es la vía 
para mejorar nuestra competi-
tividad como regiones de Bío 
Bío y Ñuble, que podemos ser 
más productivos si hacemos las 
cosas bien y si pensamos en los 
demás al desarrollar nuestras 
actividades del día a día.

Guacolda Lillo Duarte 
(Talcahuano), María Ceci-
lia Sepúlveda Tapia 
(Cobquecura) y Juan Anto-
nio Acuña Rodríguez 
(Tomé) fueron los ganado-
res de la 13  versión del “Pre-
mio al Emprendedor” del 
BancoEstado. Guacolda Li-
llo fue reconocida en la ca-
tegoría “Emprendedora Re-
gional”, mientras que María 
Cecilia Sepúlveda en OMS-
Turismo Mujer, y Juan Anto-
nio Acuña en OMS-Turismo 
Hombre. 

BancoEstado premia  
a tres emprendedores 

El premio, creado para 
destacar y dar a conocer his-
torias de esfuerzo, compro-
miso y perseverancia,  reco-
noció a nivel nacional las 
categorías Comercio, Trans-
porte, Agrícola–Pesca, Ser-
vicios- Turismo, Innovación 
y Pequeñas Empresas.  

En esta versión se inclu-
yeron dos Reconocimiento 
EMT: Emprendedor Soste-
nible y Mercado Global, 
además del tradicional re-
conocimiento a los Em-
prendedores Regionales. 

FOTO:GENTILEZA BANCO ESTADO
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12:00 horas 
Inauguración de la muestra “Tabula 
Esmeraldina”, con ilustraciones de 
Claudio Romo. Incluye fragmentos 
del archivo del Golem Tadeo, tam-
bién llamado el Bizco. Presentan 

una relación de los hechos cósmicos 
atestigüados por el Golem, los seres 

y los paisajes que él visita. Sala 
David Stitchkin. Entrada liberada.  

 
16:00 horas 

Taller “Agua: Encuentros & desen-
cuentros”. Seminario en el cual se 

mostrarán 3 a 4 videos relacionados 
con el agua (contaminación, usos, 
orígenes, entre otros). Se generan 
conversaciones en base de estos 
videos y expositores, con el fin de 

exponer las temáticas referentes al 
agua de una forma cercana y expli-

cativa para todo el público asistente. 
Auditorio Ciencias Jurídicas UdeC. 

Entrada liberada, previa inscripción 
en vedelgado@udec.cl 

 
17:15 horas 

Taller de Armonía para música 
popular, con Rodrigo Álvarez. Se 

extenderá hasta el 12 de enero, en el 
Departamento de Música de la 

UdeC. Inscripciones en el correo 
rodalvarez@udec.cl.  

 
19:00 horas 

Inauguración de la muestra “His-
toria violenta y luminosa”, pintu-
ras de José Pedro Godoy. Toman-
do elementos de la cultura pop, 
cargado de referencias a las tele-
series, el porno soft y la estética 
camp y con colores saturados, el 
pintor crea encuentros sexuales 

dentro de paisajes nocturnos, 
algunos de abundante vegetación 

o en parajes indeterminados en 
los que ocurren choques o explo-
siones. Pinacoteca UdeC. Entrada 

liberada.  
 

19:00 horas 
Inauguración de la muestra “Mesa 
servida”, con esculturas de Bárbara 
Bravo. Pinacoteca UdeC. Entrada 

liberada. 

Destacado 
Activa tu presente  

con memoria 
18 horas

Segunda jornada del ciclo, que se 
lleva a cabo en la Sala David Stit-
chkin, con el testimonial “Artes 

visuales y patrimonio”. Estarán Lore-
to Millalén, Viviana Silva y Paula 

Leonor. Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

Tal como en la mayoría de 
las inauguraciones de esta 
cita, el público repletó el hall 
de la Pinacoteca UdeC.

Gran jornada  
de apertura

Jornada de hoy contempla 
apertura de tres muestras

Luego, a las 19 horas en la Pina-
coteca UdeC, se inaugurará “Mesa 
servida”, de la artista Bárbara Bra-
vo y que incluirá una interesante va-
riedad de esculturas. A la misma 
hora, y en el mismo lugar, también 
comenzará la exposición  “Historia 
violenta y luminosa”, con pinturas 
de José Pedro Godoy. 

En este trabajo, el artista toma 
elementos de la cultura pop, carga-
do de referencias a las teleseries, el 
porno soft y la estética camp y con 
colores saturados, y crea encuen-
tros sexuales dentro de paisajes 
nocturnos, algunos de abundante 
vegetación o en parajes indetermi-
nados, en los que ocurren choques 
o explosiones.  

Teniendo como eje temática las 
artes visuales, obviamente las ac-
tividades dedicadas a esta disci-
plina tendrán un lugar protagóni-
co en el programa de la Escuela de 
Verano. Y hoy habrá un especial 
énfasis, pues se inaugurarán tres 
exposiciones.  

La primera tendrá su apertura al 
mediodía, en la sala David Stit-
chkin. Se trata de “Tabula esmeral-
dina”, muestra de ilustraciones de 
Claudio Romo. La colección consis-
te en fragmentos del archivo del 
Golem Tadeo, también llamado el 
Bizco. Presentan una relación de 
los hechos cósmicos atestiguados 
por el Golem, los seres y los paisa-
jes que él visita. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

CON SU CONFERENCIA “LITERATURA Y VISUALIDAD: LA IMPORTANCIA DE LAS IMÁGENES”

Es el gran evento que inaugura el 
año cultural y artístico de la ciudad,  
una verdadera tradición que la gen-
te espera con expectación. Y a la al-
tura de tan esperada cita, su inau-
guración oficial también genera un 
interés especial en el público, esto 
gracias al invitado que protagoni-
za la charla inaugural. 

La Escuela de Verano 2018, orga-
nizada por Extensión UdeC, tuvo 
ayer su partida oficial, siendo el re-
conocido escritor nacional, Pablo 
Simonetti, el encargado de dar el va-
mos a esta versión, que lleva por tí-
tulo “Artes Visuales: Despliegue & 
Encuentro”. 

“Esta escuela es una nueva opor-
tunidad para la expresión de nues-
tras capacidades intelectuales y de 
nuestra capacidad de diálogo en 
torno a temas y problemas de im-
portancia regional, nacional e in-
ternacional. El título sugiere, entre 
otras posibilidades, la articulación 
de un espacio propicio para hacer 
visibles las diversas líneas creativas 
que caracterizan el campo cultural 
de las artes visuales”, manifestó 
María Soledad González, directora 
de Extensión UdeC. 

Añadió que “las artes visuales no 
sólo las estamos viendo a través de 
la plástica, sino también con otro 
tipo de comunicación y expresión, 
como por ejemplo, en el cine o en la 
literatura”. 

Sergio Lavanchy, rector de la 
UdeC, destacó que “como siempre 
esta iniciativa estival trae consigo 
una gran cantidad de actividades 
como conferencias, talleres, actos 
culturales, música, entre otras inte-
resantes cosas. El trabajo que se 

Pablo Simonetti dio el vamos 
a Escuela de Verano UdeC 2018

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El reconocido escritor nacional fue el invitado de honor ayer para abrir la cita 
estival, cuyo foco en esta ocasión serán las artes visuales. En su charla, hizo 
hincapié en la fructífera relación entre la escritura y lo visual.

realiza desde la Dirección de Exten-
sión, al armar cada año este gran 
evento, es bastante intenso y pen-
sado en la gente. El llamado es a que 
participen de la extensa programa-
ción que se desplegará hasta el pró-
ximo 20 de enero”. 

 
Vínculo casi inseparable 

Tras las respectivas palabras de 
las autoridades universitarias, y 
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una interesante intervención mu-
sical por parte de un cuarteto de 
cuerdas de músicos de la Sinfóni-
ca UdeC, fue el turno del escritor 
nacional, quien tras agradecer la 
invitación realizó una especie de 
recorrido por algunos autores que 
hacen énfasis en la visualidad de 
la literatura, por ejemplo, Italo 
Calvino. 

“Titulé esta charla ‘Literatura y 
Visualidad’ -charla no conferencia- 
en un intento por bosquejar la re-
levancia de las imágenes y sus lec-
turas que tienen en el oficio litera-
rio. La relación entre lo escrito y lo 
visual ha sido una relación fructífe-
ra desde casi siempre, y hay múlti-
ples ejemplos de obras literarias 
que han nacido a partir de obras 
pictóricas y viceversa. Diría que 
ambos mundos tienen un origen 
en común, creo una relación que se-
guirá existiendo por siempre”, aco-
tó el invitado. 

En ese sentido, Simonetti agregó 
que “las imágenes son muy impor-
tantes para la literatura. Muchos  
escritores, incluyéndome, lo prime-
ro que se nos viene a la mente son 
imágenes, por eso hablamos de 
imaginación. Esas imágenes son 
como una especie de relámpago 
que después se despliegan en el 
‘trueno’ de las palabras, por decir de 
alguna forma. Son una manera de 
atrapar las imágenes, de darles un 
sentido narrativo y, sobre todo, de 
captar los detalles que conforman 
el mundo y el tiempo de nuestros 
personajes o de aquella obra que es-
temos llevando adelante”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

JOSÉ PEDRO Godoy inaugurará “Historia violenta y luminosa”. 
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Especial lanzamiento  
de Revista Ruda

La edición número 17 de esta 
revista local se realizó en con-
junto a la fiesta de inaugura-
ción de la primera casa bar de 
Concepción. Se trata de Cau-
tiva Casa Bar, situada en Víc-
tor Lamas. Los asistentes a la 
fiesta temática siguieron una 
línea gótica, donde los colores 
blanco y negros fueron los 
protagonistas de la velada.

CATALINA 
CABRERA  y 

Matías 
Caballero.

DANTE 
CARRASCO  
y René 
Salgado.

JAIME 
SABANDO  

y Diego 
Torres.

SOLEDAD IBARRA, Cecilia Fuentealba y  Juan Carlos González.

CARLOS GARCÍA y Daniela Espinosa. LESLIE ZAMBRANO, Fernando Urzúa y Ximena Contreras.

EVELYN RIFFO  
y Karina 
Escobar.

WILSON 
HOFFMANN  
y María Jesús 
Vidal.

PATRICIO ROCHA y Mistral Torres.

FRANCO 
DEL PINO  
y Karin 
Osorio.

SARKIA ACUÑA, Javiera Medina, Rocío Pedreros e Isidora Otero.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

BÁRBARA 
SANDAÑA, 

Giannina 
Trabucco y 

Sebastián 
San Martín.
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Mientras el Centro de Entrenamiento Regio-
nal (CER) tiene a sus consagrados, las Escue-
las Deportivas Integrales (EDI) mantienen su 
fuerte trabajo con los más pequeños del remo. 

Niños con edades entre los 13 y 16 años que 
ya compiten con buenos resultados y en quie-

nes descansa gran parte de la ilusión para los 
próximos años. 

Destacan en la EDI de San Pedro de la Paz, 
nombres como Catalina Casanova, Javiera 
Ossa , José Ossa, Lucas Urrutia y Renato Ga-
jardo, varios de ellos con podios nacionales.

Más atrás viene empujando la nueva generación

FOTO:GENTILEZA CLUB INGER

Se llevará a cabo en la 
localidad de Curauma, el 
primer clasificatorio de la 
selección chilena.

al 21 de enero
19

A partir de esta mañana, los 
remeros de Bío Bío regresan 
a sus entrenamientos en 
Curauma. 

Retornan a la 
concentración
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Para el remo local  los años siguen 
siendo buenos y todos esperan que  
así continúe. Luego de una tempo-
rada 2017 donde la disciplina cose-
chó grandes resultados de la mano 
de los bogadores de Bío Bío, esta 
nueva temporada que se inicia pro-
yecta tanto o mejores noticias.  

De aquello se están encargando 
los propios seleccionados nacio-
nales de la Región (incluyendo los 
que están afincados en Curauma y 
fuera del país), quienes pasaron las 
fiestas junto a sus familias pero sin 
dejar de lado su entrenamiento en 
la laguna Chica de San Pedro de la 
Paz, a cargo de los técnicos CER,  
Juan Labra y Herman Cerro. 

 
Casi sin descanso 

Las campeonas mundiales, Me-
lita y Antonia Abraham (Club Mira-

Los que esperan su momento 
En tanto, en el CER se mantie-

nen otros deportistas de proyec-
ción, quienes alternan varios títu-
los nacionales y coqueteando con 
la selección, como son  Camila Pé-
rez, Isidora Ferrero, Cristóbal Her-
nández y Cristóbal Basaur. Este 
último ya ostenta una corona sud-
americana hace un par de años y 
está retornando a su mejor nivel. 

“La idea es que este éxito pue-
dan   replicarlo más deportistas, la 
selección nacional ya está suma-
mente bien posicionada a nivel 
sudamericano, y la idea es que 
siga creciendo en el ámbito pan-
americano, obteniendo más fina-
les A y podios a nivel mundial”, 
sentenció Labra. 

FOTO:GENTILEZA CLUB INGER

Todo esto, de cara al primer gran 
reto del año: el Open Clasificatorio 
de Curauma (19, 20 y 21 de enero), 
para formar la selección nacional 
que representará al país en los pró-
ximos eventos internacionales, tal 
como adelantó Juan Labra. 

“La tercera semana de enero son 
las competencias, así que no hubo 
deportistas de vacaciones. Todos 
los que pretenden ratificar su pues-
to en la selección tienen que estar 
en gran forma para el selectivo. Po-
cas vacaciones, un periodo de en-
trenamiento un poco más básico, 
pero nada de descanso”, dijo.  

Además, agregó que “esperamos 
aportar nuevamente una gran can-
tidad de remeros a la selección na-
cional, y de esta manera continuar 
creciendo como polo fundamental 
para el remo de nuestro país, tanto 
en calidad como en cantidad de 
deportistas”. 

mar), junto a la seleccionada olím-
pica Josefa Vila (Alemán), además 
de las finalistas mundiales juveni-
les, Yoselin Cárcamo (Regatas San 
Pedro) y Magdalena Bravo (Llaco-
lén), quien actualmente reside en 
Estados Unidos, conformaron el 
equipo masculino, a cargo de Cerro. 

En tanto que César Abaroa (In-
ger); Felipe Cárdenas (Inger); Feli-
pe Lapostol (Inger); Marcelo Medi-
na (Canottieri); Felipe Inostroza 
(Canottieri); Alfredo e Ignacio Abra-
ham (Miramar), junto a los juveni-
les Alonso Poblete (Inger) y Aurelio 
Moschiatti (Regatas San Pedro), in-
tegraron el cuadro masculino. 

El grupo trabajó en doble jorna-
da, tanto en el aspecto individual 
como en botes de conjunto, si-
guiendo al pie de la letra el progra-
ma entregado por el cuerpo técni-
co nacional liderado por el head 
coach, Bienvenido Front. 

BOGADORES REGIONALES TUVIERON PRETEMPORADA EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Remeros de selección quedaron 
listos para primera justa del año
Los 14 deportistas que participan del proceso nacional, aprovecharon las fiestas de fin de año para 
viajar a la zona, donde cumplieron un estricto trabajo de cara al próximo clasificatorio nacional.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
 
Resolución Exenta 4388, 07 de 
diciembre 2017, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó expropiación 
total de un inmueble ubicado en 
PASAJE UNO 3030 B DP 35, DEL 
PISO 3, Rol de Avalúo N° 4068-
53, comuna de Coronel, de 
aparente dominio de VERGARA 
SILVA ALICIA PAOLA, en 
51,179167 m2 de superficie de 
terreno común y 43,3257 de m2 
de superficie edificada, que 
corresponde a 42,42 m2 de 
superficie útil y 0,90575 m2 de 
superficie de uso común, dentro 
de linderos señalados plano de 
expropiación S8R-36.175, para 
la ejecución del Proyecto de 
Ampliación y Alteración de 
Departamentos de Mártires del 
Carbón, comuna de Coronel, 
conforme artículo 51 Ley N° 16.391 
y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por la arquitecto 
Carolina Contreras Tapia, por el 
arquitecto Ricardo Echeverría 
Hohmann y por el constructor 
Raul Mena Monje, según informe 
de fecha 28.07.2017, fijó monto 
provisional, en la suma de 
$9.795.911, más una suma de 
$43.478, por concepto de reajuste 
del artículo 5° del DL 2186 de 
1978, que dan la ci fra de 
$9.839.389. Directora SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO. 

SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
 
Resolución Exenta 4387, 07 de 
diciembre 2017, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó expropiación 
total de un inmueble ubicado en 
PASAJE UNO 3030 B DP 34, DEL 
PISO 3, Rol de Avalúo N° 4068-
52, comuna de Coronel, de 
aparente dominio de SERVIU 
(CORINA ROSA GAJARDO 
PEREZ), en   51,179167 m2 de 
superficie de terreno común y 
43,3257 de m2 de superficie 
edificada, que corresponde a 
42,42 m2 de superficie útil y 
0,90575 m2 de superficie de uso 
común, dentro de linderos 
señalados plano de expropiación 
S8R-36.174, para la ejecución del 
Proyecto de Ampliación y 
Alteración de Departamentos de 
Mártires del Carbón, comuna de 
Coronel, conforme artículo 51 
Ley N° 16.391 y D.L. N° 2.186. 
Comisión Peritos integrada por 
la arquitecto Carolina Contreras 
Tapia, por el arquitecto Ricardo 
Echeverría Hohmann y por el 
constructor Raul Mena Monje, 
según informe de fecha 
28.07.2017, fijó monto provisional, 
en la suma de $9.118.341, más 
una suma de $40.470, por 
concepto de reajuste del artículo 
5° del DL 2186 de 1978, que dan 
la cifra de $9.158.811. Directora 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO. 

SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
 
Resolución Exenta 4373, 06 de 
diciembre 2017, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó expropiación 
total de un inmueble ubicado en 
ESTERO EL MANCO 3149 A DP 
43, DEL PISO 4, Rol de Avalúo 
N° 4065-91, comuna de Coronel, 
de aparente dominio de 
CONEJEROS SAAVEDRA FLOR 
ELENA, en 43,2084375 m2 de 
superficie de terreno común y 
43,5 de m2 de superficie edificada, 
que corresponde a 42,63 m2 de 
superficie útil y 0,87 m2 de 
superficie de uso común, dentro 
de linderos señalados plano de 
expropiación S8R-36.535, para 
la ejecución del Proyecto de 
Ampliación y Alteración de 
Departamentos de Mártires del 
Carbón, comuna de Coronel, 
conforme artículo 51 Ley N° 16.391 
y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por la constructor civil 
María Soledad Silva Hernández, 
el ingeniero civil Orlando Paredes 
Vásquez y el ingeniero constructor 
Luis Valenzuela Arroyo, según 
informe de fecha 20.11.2017, fijó 
monto provisional, en la suma 
de $9.646.755, más una suma de 
$56.576, por concepto de reajuste 
del artículo 5° del DL 2186 de 
1978, que dan la ci fra de 
$9.703.331. Directora SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO.

OBITUARIO

“Feliz es el hombre que sigue aguantando la  prueba, porque al llegar a 
ser aprobado recibira  la corona de la vida, que Jehova prometio a los que 
los siguen amando” ( Stgo 1:12). 
 

RAMON PALMA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio  se realiza en Pasaje 17, Casa 525, Boca Sur. Su funeral sera 
hoy, saliendo el cortejo a las 15:00 Hrs. desde su domicilio hacia el Ce-
menterio General de Concepción. 
 
Familia Palma Amigo 
 
San Pedro de la Paz, 04 de enero de 2018. 
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El Club Deportivo Alemán ha rea-
lizado una gran campaña en la Se-
gunda División de la Liga Nacional 
de Básquetbol. Tras una correcta 
fase regular, eliminó a Arturo Prat 
en la primera llave de los playoffs, 
lo que le dio un lugar entre los cua-
tro mejores de la competencia. Y 
hoy, los germanos inician la serie 
ante Brisas, con el objetivo de me-
terse en la final del torneo. El due-
lo se iniciará a las 20 horas, en el 
gimnasio del elenco capitalino.  

Rodolfo Cáceres, entrenador de 
los germanos, tiene claro que en-
frentarán a uno de los mejores equi-
pos. Y más aún en su cancha, don-
de ganó los siete encuentros que 
disputó en el campeonato. 

“Hemos estado entrenando bien, 
hoy (ayer) tenemos la última prác-
tica y viajamos mañana (hoy) a pri-
mera hora. Esperamos realizar un 
buen juego, y confirmar el buen 
torneo que hemos realizado. Sabe-
mos, en todo caso, que al frente 
tendremos un excelente rival, de 
mucha categoría, que salió prime-
ro en su conferencia y está invicto 
en condición de local. Vamos con 
toda la intención de seguir dando 
sorpresas, y ojalá llevarnos el pri-
mer partido de la serie”, dijo.  

Junto con destacar que no tendrá 
bajas para el juego de esta noche, 
Cáceres agregó que sabe que se me-
dirán ante un elenco peligroso, y 
que cuenta con jugadores experi-
mentados en sus filas. 

“Como dije antes, terminaron 
primeros en su conferencia, y en la 
etapa anterior eliminaron a Quili-
cura en tres partidos. Además, 
cuentan en su plantel con gente de 
experiencia, de nivel, como Sascha 
Frings, y un entrenador como Ale-
jandro Coloma. La verdad , a esta al-
tura son todos fuertes, pues en la 

otra llave están Curicó y Boston. 
De todas maneras, confiamos mu-
cho en nuestro trabajo, que pode-
mos andar bien y alcanzar la final”. 

Al respecto, agregó que “hemos 
entrenado muy bien y fuerte en las 
últimas semanas. En las prácticas 
más cercanas al partido, el ritmo no 
ha sido tan intenso, y el foco ha es-
tado en dar un repaso a los sistemas 
defensivos y ofensivos, lanzamien-
tos al aro y recuperar a quienes tie-
nen algunas molestias. Estamos 
muy enfocados en realizar un gran 
partido y ojalá ganar, pero también 
tenemos claro que independiente 
del resultado tendremos otra opor-
tunidad el sábado, en nuestra casa 
y con nuestra gente”. 

Por ello, Cáceres indicó además 
que “al ser una serie corta, se debe 
afrontar cada partido con la máxi-
ma intensidad. Ya tuvimos la expe-
riencia con Arturo Prat donde nos 
fue bien (triunfo 2-1), así que esta-
mos muy optimistas para la llave”.  

El enfrentamiento es al mejor 
de tres partidos, y el segundo due-
lo se disputará el sábado 6, desde 
las 20 horas, en el gimnasio Otto 
del Deportivo Alemán ($1.500 ge-
neral). En caso de ser necesario, el 
tercero y definitivo se disputará el 
miércoles 10 de enero, en el gimna-
sio de Brisas. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

ALEMÁN ENFRENTA A BRISAS EN SEMIS DE SEGUNDA DE LA LNB

A dar el primer paso 
en una cancha difícil
Germanos llegan con plantel completo al inicio de la serie,  
ante un rival que no sabe de derrotas como local.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El sábado, a las 20 horas, el 
CDA recibirá a Brisas, en el 
gimnasio Otto de su Polide-
portivo. $1.500 general. 

El segundo duelo, 
en San Pedro

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

13/18 13/19
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

14/22
CHILLÁN12/30

RANCAGUA

12/30
TALCA

11/25
ANGOL

11/20
TEMUCO

10/15
P. MONTT

10/22
VIERNES

10/25
SÁBADO

11/27
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Rigoberto/Yolanda

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco N°501

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodriguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001
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Coco y la reivindicación de la familia
Mientras el mundo se mueve a gran velocidad, el cine 

ofrece de cuando en cuando películas que, como diría Ca-
mus, generan la sospecha de que existen otras cosas. Son 
filmes que nos provocan el mismo efecto que el ancla en el 
barco que navega sin pausa, es decir, nos remecen y deses-
tabilizan. Nos frenan, en cierto sentido, y aunque parezca 
una contradicción, nos dan paz. 

Esto me ocurrió con Coco, la última producción de 
Pixar inspirada en la fiesta mexicana del Día de Muertos. 
De la misma manera que Intensamente, 
esta entrega está llena de un mensaje tan 
profundo como actual. Se trata de la histo-
ria de un niño que adora la música, pero 
que, por motivos ancestrales, no puede 
cumplir su sueño de convertirse en músi-
co. No es, con todo, la película de un niño 
que persigue sus sueños y hace todo por al-
canzarlos. Esa sería una trama simple y, a 
estas alturas, trillada. Es, por el contrario, 
la película de un niño que se da cuenta de 
que hay algo más importante incluso que 
los anhelos personales. Una idea que, hoy 
por hoy, en medio de un exitismo descon-
trolado, es casi imposible de explicar. 

La película trata, precisamente, de cómo el pequeño Mi-
guel, en la carrera por la consecución de su pasión, choca 
de pronto con algo más grande que ella (aunque no nece-
sariamente contradictorio). Comprende que su vida no tie-
ne sentido si no se mira un poco más allá del propio ombli-
go. Cae en la cuenta de que tomar la misma decisión que su 
supuesto antepasado, Ernesto de la Cruz, es la peor deci-
sión: que nada vale entregarse al mundo en abstracto si no 
nos entregamos primero a las personas concretas que nos 
rodean. En fin, entiende que, antes que la propia individua-
lidad y sus intereses, está aquella primera e inmemorial co-
munidad que llamamos familia. Ya angustiado, Miguel le 
suplica a mamá Imelda que le dé su bendición con las pala-

bras que resumen el mensaje de la película: “Mándame a 
casa con cualquier condición”. 

Aunque la idea de la familia no caiga tan bien en algunos 
círculos políticos (algunos bien poco comprensibles), no 
deja de aparecer una y otra vez. Existe, por así decir, un sen-
tido común de la familia que, a pesar de los esfuerzos, es 
imposible de extinguir. Sin embargo, el mensaje en favor de 
esta pequeña institución se encuentra a tal punto atrofia-
do (es difícil encontrar un discurso sobre la familia que no 

se refiera a la vida sexual de las perso-
nas) que toda su riqueza comunitaria 
muchas veces cae en la irrelevancia o el 
olvido.  

Por eso lo que hace Coco es maravi-
lloso, porque nos muestra los elemen-
tos que conjugan la experiencia fami-
liar a través de un lenguaje extraordina-
rio: colores, música, tradición, alegría, 
perdón, recuerdos, esperanzas. Nos 
dice, sin mediar ideología, que la fami-
lia, a pesar de los errores (el mundo per-
fecto no existe), es el hogar por excelen-
cia donde, como lo retrata el altar de las 
ofrendas, se esconde el ciclo vital que 

nos otorga nuestra identidad. Chesterton diría que es el lu-
gar donde nacen los niños y mueren los hombres. 

Tal vez la razón de la pérdida generalizada del sentido de 
la vida —el verdadero sufrimiento humano— sea el dete-
rioro de la familia. Volver a valorizar sus lazos, abandonan-
do la lógica individualista, es, entonces, un desafío cultural 
y social de primera importancia. Quienes tengan la inten-
ción de emprender esta tarea, encontrarán en Coco un 
buen aliado. Lo principal, volviendo al inicio, es generar la 
sospecha de que existe algo más. 
 
Cristóbal Aguilera M.  
Coordinador legislativo ONG Comunidad y Justicia

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

HUGO CAUTIVO BALTIERRA   
Presidente Consejo de Gobierno Regional 
Región del Bio Bio

@JuanMardones_: Lo que ganó la región con el 
Comité fue más transparencia, más desición con 
lógica territorial y por sobretodo terminar con el 
clientelismo histórico de quienes una y otra vez, 
no paraban de recibir subsidios del Estado para 
dar oportunidad a otros. Eso les duele bastante.

Ley de etiquetado  
de videojuegos  
 
Señor Director: 

Está semana entró en vigencia la 
nueva ley de etiquetado de videojue-
gos, la que hará que los juegos que 
sean para mayores de 18 años, dado 
su alto contenido de violencia, deban 
tener una etiqueta que ocupe 25% 
del envase advirtiendo. Sin embargo, 
distingo tres problemas que conti-
núan a pesar de la ley: las descargas 
en línea (padres que dan chipe libre a 
sus hijos con la tarjeta de crédito), la 
piratería, el más grave de todos y la 
naturalización de juegos altamente 
violentos como GTA. Así las cosas, el 
rol de control parental seguirá siendo 
fundamental para atajar esta cultura 
violenta y delictual que está calando 
nuestra sociedad.  

 
Eduardo Hernández Navarro  
 
Acomodaticio 
  
Señor Director: 

Me parece que con esta posición 
acomodaticia nos vamos acercan-
do a la DC. La UDI fue creada como 
partido en 1982 y sus principios es-
taban inspirados en lo que aconte-
ció en el país y eso no cambia con el 
tiempo. Los detractores de estos 
principios no vivieron la época, por 
ello es fácil tratar de cambiar la his-
toria para “acomodarse” a los nue-
vos tiempos sin pensar que muchos 
chilenos (no puedo decir la mayo-
ría porque la desconozco) no estará 
de acuerdo con tratar de cambiar  
lo que aconteció y que fue  apoyado, 
desde la vereda del frente, por la 
mayoría de los chilenos quienes 
luego se olvidan. 

 
Marco A. Retamal 

Vacunas y Viajes 
  
Señor Director: 

En esta época miles de chilenos  
optan por viajar al extranjero y, en 
varios casos, a países exóticos. a 
ellos se les recomienda tener al día 

el calendario de las vacunas para 
evitar problemas de salud. Es im-
portante estar protegido ante el sa-
rampión, fiebre tifoidea, el tétanos, 
malaria, dengue, difteria, tétanos, 
hepatitis, y hepatitis A y B. Para paí-
ses ubicados en África y Sudaméri-

ca es necesario vacunarse 10 días 
antes de viajar, una dosis contra la 
fiebre amarilla. El Minsal advierte 
que si hace más de 10 años que no 
recibe vacuna contra el tétanos y la 
difteria, es recomendable inmuni-
zarse. En caso de haber nacido en-

tre 1971 y 1981 debe considerarse 
la vacuna contra el Sarampión, y a 
los mayores de 65 años se les reco-
mienda contra el virus de la in-
fluenza y el neumococo. Se reco-
mienda a quienes visiten zonas ru-
rales de países como Colombia, 
Brasil o Ecuador,  tomar un trata-
miento contra la malaria y vacu-
narse contra la fiebre tifoidea. 

 
Fernando Torres, Director Escuela 
Química y Farmacia Unab 
 
Previsión de FF. AA 
  
Señor Director: 

La ley 20735 del 20.02.2014 mo-
dificó algunos aspectos previsiona-
les de las FF.AA, de Orden y Seguri-
dad Pública y de Gendarmería es-
tablecía que determinado personal 
ingresado a partir de esa fecha no 
sería Capredena ni Dipreca, es de-
cir un cambio rotundo. Lamenta-
blemente no se han adecuado las 
plantas y mucho personal que por 
derecho adquirido debía ser parte 
del sistema Capredena o Dipreca, 
aún no pasa a la planta y siguen es-
tando a contrata e incluidos en el 
sistema AFP. 

Cuatro años es demasiado tiem-
po y que no se haya hecho nada al 
respecto es injusto para los que ya 
debieran ser parte de esos siste-
mas, tal como fueron las reglas de 
ingreso. Para el personal que ingre-
se a partir de la fecha de la ley u otra 
también considerada lo hacen sa-
bedores del sistema previsional 
que tendrán durante toda su vida 
laboral. Se dice que un proyecto de 
ley de plantas estaría en manos del 
Ministro de Interior, ojalá sea así y 
pronto se resuelva el tema. 

 
Alberto Contreras Silva

El inicio de un nuevo año es  una 
oportunidad para generar apren-
dizajes que permitan orientar nues-
tras acciones futuras. A propósito de 
la rendición de cuenta pública de la 
gestión del Consejo de Gobierno 
Regional, Core Bío Bío, se hacen pa-
tentes situaciones que son parte 
fundamental de estas lecciones 
aprendidas, una de ellas es que la 
participación ciudadana debe ser 
un eje central de las políticas públi-
cas, pues la construcción del futu-
ro de nuestra región nos pertenece 
a todos y todas.  

2017 trajo y deja hitos principa-
les e históricos en el proceso de des-
centralización, con una señal señe-
ra que es la aprobación de la ley 
que posibilitará el 2020 la elección 
democrática del Gobernador Re-
gional, que será a su vez el Presiden-
te del Consejo Regional, así como la 
aprobación de la ley de Fortaleci-
miento de la Regionalización, que 
posibilitará el inicio del traspaso de 
nuevas competencias a los Gobier-
nos y Consejos Regionales.  

Pero  aún quedan muchos te-
mas que resolver para tener real-
mente en nuestras manos los 
destinos de la región. No habrá 

des y consejeros regionales, para 
promocionar muestra realidad 
económica, social y cultural. 

Como Core estamos avanzando 
para permitir hacer seguimiento 
en línea de la inversión regional, de 
las contrataciones, de los pagos o 
del mapeo georreferenciado de las 
diversas iniciativas que financia-
mos, amparados en sistemas como 
el Sagir y el Sriit, que como región 
nos pondrá en un modelo a seguir 
a nivel nacional por otras regiones, 
donde la apertura a la ciudadanía 
de estos sistemas es uno de los de-
safíos pendientes.  

Somos una gran región, pero Chi-
le necesita que nuestro desarrollo 
sirva al país como guía. Un buen 
proyecto de país es la suma de bue-
nos proyectos de regiones. Un buen 
proyecto de región sólo surge des-
de la unidad de propósito de sus co-
munidades, la tarea es desafiante y 
hay que tener el coraje y sabiduría 
para avanzar. Yo estoy seguro que 
entre nosotros tenemos muchos 
hombres y mujeres con una histo-
ria de entrega generosa, de servicio 
por la Región, que sabrán conducir-
la por el camino que esa misma 
historia se merece.

real descentralización del po-
der político, mientras no se 
avance en la mayor autonomía 
financiera de las regiones. 

Otro hecho importante es la 
creación de la Región de Ñuble, 
épica en la que no estuvo ausen-
te éste Consejo, primero apro-
bando su creación, pero también 
trabajando con la ciudadanía a 
través del rol significativo que ju-
garon los consejeros de esa pro-
vincia. Así en septiembre de 2018 
formalmente nuestra patria dará 
a luz dos nuevas regiones, la de 
Ñuble y la del Bío Bío. 

 Chile nos mira, no somos una 
región que marque el paso, tene-
mos vocación de liderazgo y de-
bemos exigir un lugar privilegia-
do en la construcción del futuro 
de nuestra patria. Así es como de-
bemos seguir con la internaciona-
lización de nuestro territorio y 
continuar con experiencias tan 
potentes como “Bío Bío week” 
realizado en China, que fue la pri-
mera experiencia a nivel nacional 
donde una región se hace cargo 
con una delegación de más de 50 
personas entre empresarios, aca-
démicos, funcionarios, autorida-

Miguel Ignacio: Ojo que esa obra (corredor de 
transporte de Hualpén) no está terminada ni 
entregada, aclarar que es una apertura parcial y 
habrá desvíos ocasionales para terminar paisajis-
mo de eje central y semaforización.

Bío Bío: vocación y 
obligación de futuro

El Teatro Regional cuenta con un presupuesto 
para el 2018 que alcanza los $1.175.700.000, y el 
monto requerido para los gastos operacionales 
supera los $900 millones. Es decir, inicia funciones 
con un superávit financiero”. Rodrigo Díaz. 
intendente.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE



Opinión

Diario Concepción Jueves 4 de enero de 2018 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

S
aber con seguridad 
cuál es el momento 
más adecuado para 
aprender es uno de 
los desafíos históri-
cos de la pedagogía, 

hay estudios innumerables so-
bre el particular, tratando de re-
solver esta interrogante; la rela-
ción entre madurez y aprendiza-
je, para actuar en el momento 
más oportuno, más relevante, 
la investigación ha mostrado, 
cada vez con más certeza, que el 
cerebro humano aprende des-
de muy temprano, que hay pa-
trones de memoria incluso en 
los periodos avanzados de la 
vida fetal, por tanto, la educa-
ción del niño menor es un tema 
de particular importancia. 

Está científicamente estableci-
da la secuencia de tareas duran-
te la temprana infancia, mucho 
antes de la edad escolar los niños 
resuelven los desafíos del desa-
rrollo de habilidades neuromus-
culares, del inicio de la socializa-
ción, de la autonomía temprana, 
de la iniciativa y la resolución 
de problemas, acompañado de 
un rápido y a veces sorprenden-
te desarrollo del lenguaje. 

El juego suele ser su modo de 
aprendizaje, práctica que resul-
ta en creciente capacidad para 
utilizar símbolos y manejar 
conceptos de tiempo, espacio, 
relación y  clasificación, las he-
rramientas del crecimiento de 
su inteligencia. Es mucho lo que 
se pierde si no se está a tiempo 
para favorecer este proceso y 
aprovechar adecuadamente las 
capacidades de aprendizaje que 
ofrecen las sucesivas etapas de 
maduración. 

El requisito, eso sí, es mejorar 
la calidad de los procesos peda-
gógicos y trabajar involucran-
do a las familias para que com-
prendan que la etapa hasta los 
tres años es crítica para poten-
ciar el desarrollo de sus niños.  
La creación de la Subsecretaría 
de Educación Parvularia en el 
año 2015, la reciente aprobación 
de nuevas bases curriculares, el 

reconocimiento a las educado-
ras en la carrera docente, son 
hitos que marcan una tendencia 
que no debe abandonarse. 

Las principales dificultades se 
encuentran para empezar en las 
propias familias, muchas de 
ellas no creen necesario enviar a 
sus hijos a la educación inicial, 
los datos de la encuesta Casen 
2015 indican que el 70,8% de los 
niños de cero a tres años no es-
tán asistiendo a uno de estos es-
tablecimientos, las razones para 
esta actitud es que tienen quien 
les cuide los niños en casa, más 
del 70% de los casos, o porque no 
les parece necesario, lo cual deja 
claro que no se entiende el valor 
de la educación temprana.  

La otra dificultad es la calidad 
de la educación en esta etapa, 
los resultados son inferiores a 
la Ocde en sus efectos a largo 
plazo, estos muestran que “el im-
pacto actual que tiene asistir a la 
educación parvularia en Chile, 
por ejemplo, en el desarrollo fu-
turo de habilidades matemáti-
cas, es un 50% menor que en el 
promedio de los países Ocde”, 
según el director ejecutivo de 
Elige Educar. 

Para los expertos, una mala 
educación inicial genera daño, 
es indispensable, en consecuen-
cia, que junto con aumentar en 
cobertura, debe haber una estre-
cha vigilancia de la calidad de la 
educación, ya que si esta es mala 
puede incluso generar retroce-
sos en vez de avances. Como 
toda labor compleja, los resulta-
dos que se esperan requieren de  
compromiso de muchos acto-
res sobre todo de las familias, 
ya que en esta etapa, crucial en 
la vida, se requiere de apodera-
dos y educadores que  trabajen  
juntos en pos del desarrollo in-
tegral de los niños, la base indis-
pensable para los subsiguientes 
aprendizajes, el escalón gene-
ralmente faltante en la forma-
ción escolar.

Las principales 

dificultades se 

encuentran en las 

propias familias,   

muchas de ellas no 

creen necesario 

enviar a sus hijos a 

la educación inicial. 

Los datos de la 

encuesta Casen  

indican que el 70,8% 

de los niños de cero 

a tres años no están 

asistiendo a estos 

establecimientos. 

EN EL TINTERO

sin apelar a golpes o maltra-
tos: la fusta no tiene espacio 
en esta técnica y menos los 
gritos destemplados”, reza.  

La idea de estos caballe-
ros, en una de las mejores 
acepciones de la palabra, es 
relacionarse con el caballo 
sin violencia ni conflicto, a 
través de un vínculo de con-
fianza para generar persua-
sión y educarlo con la autoes-

tima que corresponde. Es 
educar a un caballo 

en base a un vín-
culo fuerte, asen-
tado en la con-

fianza mutua, es 
decir, un proceso 

educativo, que como 
tal demanda sabiduría y res-
peto, más razonable dosis de 
tiempo, que puede durar me-
ses y su perfeccionamiento, 
años, cosa que cualquier jine-
te decente sabe muy bien, el 
modo como termina de en-
tenderse con su cabalgadura. 

Todo parecido con los con-
sejos para tratar con la gen-
te es absolutamente inten-
cional, es mejor conseguir 
cambios a la buena.  

 
PROCOPIO

Es mejor aprender  
a la buena

LIBERTAD DE EXPRESIÓN

No era un grupo demasia-
do grande, ya que había un 
frío tremebundo, pero igual, 
cerca de cuarenta personas 
acudieron en Aysén a una de-
mostración de domadura de 
caballos,  con una técnica lla-
mada “doma india”. Un curso 
sobre la materia, dictado por 
dos argentinos que la han 
mostrado por todo el mundo. 
Allí estaban, afirmados en los 
palos del corral, fanáticos 
de estos estupendos 
animales, gracias 
a los cuales la 
gente meritoria 
logra ser llama-
da caballeros. 

El objetivo de esta 
técnica es amansar al caballo 
sin maltratarlo, cambiando 
el paradigma de gritos, latiga-
zos y tirones tradicionales, 
eliminando el jinete que se 
sube sin gentileza alguna a la 
grupa de estos nobles anima-
les para hacerlo obedecer a 
punta de espolonazos. Según 
los expertos en esta nueva y 
racional modalidad de entre-
namiento, ésta era practicada 
por la cultura originaria Ran-
quel. “La idea es amansarlos 
utilizando solo la persuasión, 

La fundamental  
educación parvularia
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“Estamos promoviendo un 
proceso de reflexión 
profundo que seguramente 
durará un año”. 
Mauricio Torres, presidente PS.

“El consenso de hoy es 
depurar primero lo interno 
y luego lo que es política de 
alianzas”. 
Nicolás Hauri, presidente DC.

“El Partido Comunista  
en el Bío Bío no ha tenido 
contactos ni oficiales ni semi 
oficiales con el Frente Amplio”. 
Iván Quintana, presidente PC.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS HABRÁ TRES ENCUENTROS NACIONALES

La reciente derrota electoral de 
La Nueva Mayoría fue “muy dolo-
rosa”, tal como muchos actores lo 
han manifestado, incluso el otrora 
candidato presidencial, Alejandro 
Guillier. Y el golpe fue tan grande 
que, todo parece indicar, el duelo 
será bastante largo. 

“En la dirección regional, en re-
gla con la dirección nacional, esta-
mos promoviendo un proceso de 
reflexión profundo que segura-
mente durará un año”, dijo, por 
ejemplo, el presidente regional del 
PS, Mauricio Torres.  Y, claro, el ti-
monel socialista en el Bío Bío expli-
có que ello tiene que ver con la idea 
de desarrollar un Congreso Pro-
gramático para este año, pero tam-
bién como una forma de volver a 
enfocarse y conocer qué está pa-
sando con el ciudadano común.  

“Creo que la derrota es más pro-
funda que un simple resultado 
electoral. Hay cuestiones de fondo 
que el PS debe responder. ¿Cuál es 
la identidad del sujeto moderno? 
Latinoamérica está experimentan-
do lo que los expertos llaman el 
capitalismo tardío, el que se carac-
teriza por un impulso desatado del 
consumo de cosas, cosas que mu-
chas veces no sirven de mucho o 
que incluso en algunos casos, estas 
cosas tienen más valor que las mis-
mas personas”, comentó Torres. 

Es tanto el nivel de confusión 
que reina en los partidos que con-
forman el actual oficialismo que, 
aunque parece un hecho que La 
Nueva Mayoría como bloque polí-
tico dejará de existir, sigue siendo 
una incógnita qué partidos serán 
parte del conglomerado que ha go-
bernado 24 años el país. 

 
Reflexión interna 

“En la DC, las aguas están en cal-
ma, con harta reflexión interna, 
preparando todo para la Junta Re-
gional del 13 de enero y para la Jun-
ta Nacional del 27 de enero (...). El 
consenso de hoy es depurar pri-
mero lo interno y luego lo que es 
política de alianzas”, comentó el 
presidente regional de la falange, 
Nicolás Hauri.     

A ello se suman las declaraciones 
del actual canciller y  eventual car-
ta a ocupar la mesa nacional del 
PPD, Heraldo Muñoz, quien en una 
entrevista con La Tercera dijo que 

La derrota oficialista, 
un duelo que será más 
largo de lo pensado 

el actual bloque oficialista debía 
“realizar una reflexión sobre el vín-
culo con el Partido Comunista”. 

En lo inmediato, este sábado 6 de 
enero, dos partidos tendrán ins-
tancias partidarias, donde es pro-
bable que aborden el futuro del 

conglomerado. El PS tendrá un ple-
no del Comité Central, mientras 
que el PPD realizará una reunión 
de la directiva nacional ampliada, 
con participación de los integran-
tes del comisión política, presiden-
tes regionales, ex timoneles de la 

colectividad, ministros en ejercicio, 
diputados, senadores, consejeros 
regionales (actuales y electos), al-
caldes y jefes de bancada de conce-
jales. 

En el PPD, comentaron fuentes 
del partido, existen dos posturas 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Tras el tropiezo de la elección presidencial de diciembre 
las dudas reinan en La Nueva Mayoría, un bloque que aún 
no sabe la forma en que será oposición a Chile Vamos.

respecto a las políticas de alian-
zas, una que apunta a “mayor iz-
quierdización”, manteniendo el 
bloque de centro izquierda y bus-
car los mecanismo para lograr 
acuerdo con los partidos del Fren-
te Amplio. 

El anterior es uno de los motivos 
que se han esgrimido al interior 
del partido, post derrota electoral. 

 
No más izquierdización  

Una segunda mirada propone a 
la colectividad como un articula-
dor de la centro izquierda “y no 
más izquierdización”, justamente, 
en la dirección de lo deslizado por 
el canciller Muñoz. 

Para el timonel del PS en el Bío 
Bío, la visión debe ser otra, es decir, 
sumar a todas la fuerzas que en la 
última elección se manifestaron 
contra la futura administración de 
Sebastián Piñera, desde la DC al 
Frente Amplio. 

El espacio para la reflexión es 
vasto, en cuatro años puede pasar 
cualquier cosa.

Ángel Rogel/Javier Cisterna 
contacto@diarioconcepcion.cl

Voces dentro del Partido Comu-
nista y el frenteamplismo salieron 
al paso de las informaciones que 
auguran aproximaciones concre-
tas de ambas fuerzas a partir de 
marzo, cuando asuma el Presiden-
te electo Sebastián Piñera. 

Así al menos lo señalaron perso-
neros de los dos colectivos en el 
Bío Bío, desde donde, dicen, aún se 
vive un proceso marcado por lo 
post electoral. 

En esa línea, recomponer lazos 
con los partidos de la Nueva Mayo-
ría y darle forma al nuevo conglo-
merado serían los objetivos princi-
pales del comunismo y el Frente 
Amplio, respectivamente. 

Cuestión que no obsta de poner 

FA y PC ponen paños fríos a acercamiento
a reconfigurar. Hoy no estamos en 
el Frente Amplio en el tema de su-
mar más siglas, no es nuestro inte-
rés. Nuestra prioridad pasa por la 
amplitud social”. 

Por su parte Iván Quintana, pre-
sidente provincial del PC, comentó 
que el partido en el Bío Bío no ha te-
nido contactos ni oficiales ni semi 
oficiales con el Frente Amplio, a di-
ferencia de lo que sí ha ocurrido a ni-
vel nacional. “Hay una opinión en-
tregada por la dirección del partido, 
en el sentido de que se puede confor-
mar toda clase de relaciones que 
lleven a la unidad más amplia, res-
petando los intereses de todos los 
participantes en la oposición al Go-
bierno de Piñera”, sentenció. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

EL FA DETERMINARÁ su marco de alianzas en un próximo congreso.

el acento en las coincidencias que 
pudieran existir una vez renovado 
el Congreso Nacional. 

Felipe Rodríguez, consejero polí-
tico de Revolución Democrática en 
el Bío Bío, aseguró que se trata más 
bien de un “acercamiento natural 
para generar una oposición activa 
que le puede hacer frente a un pro-
yecto político como el del Gobier-
no de Sebastián Piñera en el plano 
del Parlamento”. 

Opinión similar manifestó Ca-
milo Riffo, ex candidato a diputado 
en la Región por el Movimiento Au-
tonomista, quien sostuvo que “es 
evidente que después de los acon-
tecimientos de los últimos años 
haya movimientos que se empiecen 
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 Con arresto domiciliario total y formalizado por 
robo con intimidación quedó Mauricio Avaria 
Caamaño (27), el tercer implicado en el robo a un 
local comercial de la población Las Higueras de 
Talcahuano, sector donde la Unidad de Análisis 
Criminal de la Fiscalía Regional desarrolla el ter-

cer foco investigativo en esa comuna para en-
frentar delitos contra la propiedad. La Fiscalía sos-
tiene que el imputado junto a otros dos sujetos 
asaltaron  un local   donde intimidaron con cuchi-
llo, agredieron a cinco dependientes y sustrajeron 
diversos licores avaluados en $35 mil.  

Formalizan a tercer implicado en robos en Talcahuano

FOTO:GENTILEZA FISCALIA DE TALCAHUANO

Estudio detectó altísimo 
consumo de alcohol y 
marihuana en universitarios

PARA INVESTIGACIÓN SE ENCUESTÓ A 7 .356 ALUMNOS DE SIETE CASAS DE ESTUDIOS LOCALES
Alarmantes cifras sobre el consu-

mo de drogas y alcohol en alumnos de 
la educación superior arrojó un estu-
dio realizado en siete universidades 
de la Región, siendo las más consumi-
das el alcohol y la marihuana (THC).  

La iniciativa comenzó en la Facul-
tad de Medicina de la Universidad de 
Concepción, en marzo de 2016, cuan-
do un grupo de estudiantes se perca-
tó de los altos niveles de consumo de 
drogas en sus compañeros.  

Sin embargo, no quisieron quedar-
se en sólo la percepción, y se contac-
taron con estudiantes de otras univer-
sidades, como la Universidad del De-
sarrollo (UDD) y la Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc), para 
realizar una encuesta. Armaron un 
equipo de 12 personas y tuvieron la 
asesoría de Camilo Manríquez, esta-
dístico de la Facultad de Medicina 
UdeC y de la psiquiatra Carmen Glo-
ria Betancur, docente del departa-
mento de Psiquiatría y Salud Mental 
de la misma facultad.  

“Veíamos un incremento en el uso 
de drogas, pero no sabíamos por 
qué. Era importante que nuestra 
percepción no quedara en un mero 
juicio de valor, sino que en algo ob-
jetivo y académico”, explicó  Nicolás 
Silva, alumno de cuarto año de Me-
dicina en la UdeC.  

Así, en un año, lograron encuestar 
a 7.356 estudiantes de la UdeC, Ucsc, 
UDD, Universidad San Sebastián, Uni-
versidad Santo Tomás, Universidad 
Andrés Bello y Universidad del Bío 
Bío, replicando el cuestionario aplica-
do por el Servicio Nacional para la 
Prevención y Rehabilitación del Con-
sumo de Drogas y Alcohol (Senda).  

En cuanto a las cifras, Silva precisó 
que el alcohol y la marihuana son las 
drogas más consumidas y que han 
aumentado con los años. Precisa que 
“son de consumo transversal” y que no 
dependen de la carrera que se estudie.  

Por ejemplo, en la Universidad de 
Concepción, de los 3 mil 847 entre-
vistados, 3 mil 413 reconocieron 
consumo de alcohol en el último 
año, es decir, un 88,7%, y 2 mil 321 de 
marihuana, un 60,3%.  

En la Ucsc se entrevistó a mil 180 
estudiantes y de ellos mil 15 consu-
mieron alcohol (86%) y 618 mari-
huana (52,4%). 

Un problema que no solo com-
parten las universidades del Cruch, 
sino también otras privadas como la 
UDD, que encabezó los índices de 
consumo tanto en alcohol (93,3%) 
como en marihuana (69,9%). 

Además del consumo, la investi-
gación detectó riesgos asociados a 
la ingesta de alcohol, “es decir, si tu-
vieron problemas con sus estudios, 
trabajo, dificultades físicas o cívi-
cas, o sea si tuvieron problemas 
con la autoridad, como una deten-
ción o una multa”.  

De ellos, 7,7% reportó riesgo labo-
ral, 11,5% riesgo físico, 13,9% riesgo cí-
vico,  y 23,5% tuvo más de un  riesgo.  

En cuanto al uso de marihuana, el 
informe reveló que el 25% de los con-
sumidores habituales de marihuana 
tienen trastorno por consumo, es de-
cir, mil 131 universitarios.  

Lograron obtener el dato consul-
tando por los criterios como los ries-
gos físicos, laborales, sociales, la per-
sistencia del consumo frente al daño, 
el abandono progresivo  de activida-

es una droga, que es adictiva y peligro-
sa”, lamenta.  

Betancur confiesa que no espera-
ban tal gravedad en los resultados, y 
lo que más les preocupa es que hay 
consumo problemático. “Esto nos 
hace ver que los jóvenes no perciben 
el riesgo de consumo de marihuana y 
hay consumo exploratorio de otras 
drogas, como alucinógenos, como 
hongos y LSD, y para ellos es probar, 
porque “no pasa nada” y no tienen 
consciencia de que introducen sus-
tancias dañinas en su organismo”.  

Betancur cree que esto se da al dar 
tribuna a personas del espectáculo, 

Un 86,6% consume alcohol y un 59,7% marihuana. El informe, realizado por 
los mismos estudiantes, detectó que los jóvenes consideran que esta última 
droga no es riesgosa para su salud.

des, la tolerancia o la necesidad de 
más dosis y, por último, síntomas aso-
ciados a la abstinencia. La mayoría de 
los entrevistados presenta estos dos 
últimos criterios.  

Uno de los temas preocupantes es 
que detectaron que hay un peak de 
consumo de marihuana de 19 años, es 
decir, justo cuando se ingresa a la uni-
versidad. “Y queda claro que el con-
sumo de marihuana antes de los 20 
años es riesgoso, porque aún el cuer-
po y la mente está en desarrollo”, pre-
cisó Silva. 

El estudiante de Medicina UdeC 
califica las conclusiones del estudio 

de “preocupantes”.  
Precisa: “Es mucho más de lo que 

pensábamos, pero nos permite obje-
tivar lo que pensábamos y eliminar 
prejuicios, porque se cree que en ca-
rreras sociales se consume más ma-
rihuana, pero no es así, es un consu-
mo transversal”.  

 
“Falta de seriedad” 

La psiquiatra Carmen Gloria Be-
tancur advierte que todas las sustan-
cias pesquisadas alcanzaron una pre-
valencia de consumo superior a las 
encontradas en el estudio de Senda 
dado a conocer en 2014. “Hay un al-

tísimo consumo de marihuana en los 
universitarios. Además, hay una alta 
prevalencia de trastornos en el con-
sumo de marihuana”. 

 En total, de los 7 mil  356 estudian-
tes, un 86,6% consumió alcohol en el 
último año, es decir, 6 mil 528 alum-
nos y un 59,7% usó marihuana, o sea, 
4 mil 388 universitarios.  

“Estos datos ratifican lo que ya sa-
bemos: a medida que disminuye la 
percepción de riesgo, se abre la puer-
ta del consumo.  Entonces lo usan 
como si fuera algo inocuo sin recor-
dar que es una droga, y eso es lo que 
queremos destacar, se olvidan de que 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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También pide el traslado de los 
restos del padre de la patria, 
ya que nació en ese lugar.

Chillán Viejo

mentado una serie de acciones 
con la finalidad de concientizar 
sobre los riesgos y prevenir el uso, 
como la formación de monitores 
en alianza con Senda. “Estos mo-
nitores fueron escogidos entre los 
mismos estudiantes, pues enten-
demos que la estrategia de pares, 
cuando es bien desarrollada, pue-
de ser uno de los métodos más 
efectivos para trabajar con jóvenes 
en temas de prevención”.   

También la universidad ha rea-
lizado campañas para fechas espe-
ciales, por ejemplo, Fiestas Patrias, 
con la finalidad de disminuir el 
riesgo de consumo de drogas.  

Paola Núñez, encargada  de la 
Dirección de Apoyo al Estudiante 
de la Ucsc, explicó que las cifras no 
fueron una sorpresa, “porque el 
aumento de consumo de drogas a 
nivel nacional es sostenido en los 
últimos años”.  

En cuanto a las acciones que 
realizan para la prevención, ase-
guró que realizan prevención y  
consejerías desde la Unidad de 
Salud. Agregó que derivan a un es-
tudiante al programa Auge si de-
tectan algún consumo problemá-
tico de sustancias. 

de marihuana se 
produce a los 19 años, 
justo la edad de ingreso 
a la universidad. 

El peak de 
consumo 

o senadores que no trabajan en 
este ámbito, y lanzan a la pobla-
ción ideas que son erradas. “Para 
la gente tiene más validez escu-
char a una actriz que lo que arro-
jan los estudios. Y tiene que ver 
con un gobierno saliente que nun-
ca se puso las pilas con este tema 
y sacó al doctor Mariano Monte-
negro de su cargo, el  director de 
Senda que tenía la postura más 
firme sobre este tema. Hubo una 
falta de seriedad de los políticos, 
que no consideran que esto es un 
problema de salud pública”.  

Bayron Martínez, director re-
gional de Senda, recordó que des-
de 2014 trabajan con las casas de 
estudios en la prevención del con-
sumo de drogas, y en marzo de 
2018 realizarán un Estudio de Dro-
gas en Población Universitaria.  

En cuanto a las conclusiones 
de este informe “son muy preocu-
pantes. Queda claro en que no es-
tábamos equivocados en preocu-
parnos de esta población, y hay 
que generar una política pública 
para este rango”.  

“Hay un consumo altísimo de al-
cohol en los universitarios. Y tene-
mos que preocuparnos, porque 
nuestros profesionales del futuro 
están teniendo secuelas impor-
tantes a partir del consumo de 
marihuana y alcohol. Hay efectos 
colaterales negativos, genera de-
serción universitaria y desarrollo 
de patologías de salud mental”.  

 
Las universidades 

 Javiera Durán, coordinadora de 
Bienestar Estudiantil de la Direc-
ción de Asuntos Estudiantiles de 
la USS sede Concepción, explicó 
que la casa de estudios ha imple-
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Autoridades se suman a 
idea de repatriar restos 
de O’Higgins a Bío Bío

TESTAMENTO POLÍTICO E HISTÓRICO

La reciente celebración 
del bicentenario abrió un de-
bate sobre la petición que 
realizó en su testamento el 
prócer de la patria, Bernardo 
O’Higgins sobre el descanso 
de sus restos mortales. 

Tal como lo planteó  en su 
columa del domingo en este 
medio el investigador del Ar-
chivo Histórico de Concep-
ción, Alejandro Mihovilovich, 
en el testamento político del 
padre de la patria, otorgado 
en Lima poco antes de su 
muerte, queda de manifiesto 
su intención de que con la res-
titución, por parte del Estado, 
de sus fondos utilizados en la 
gesta independentista, “sean 
utilizados en la creación de un 
colegio de agricultura en el pun-
to más conveniente del terreno 
que ocupó mi campamento cer-
ca de Concepción, donde firmé 
la declaración de la indepen-
dencia nacional, y mi voluntad 
es que tan luego como se cons-
truya la iglesia de dicho colegio, 
sean conducidos allí mis restos 
mortales depositados para siem-
pre”, dice el testamento firmado 
en Lima el 17 de octubre de 1842. 

Actualmente esos terrenos 
pertenecen a la Siderúrgica Hua-
chipato, por lo que desde la Mu-
nicipalidad de Talcahuano ya co-
menzaron las gestiones con la 
empresa para avanzar con el últi-
mo deseo del prócer. “Estamos 
trabajando en un proyecto de etapas, 
en donde quede reflejada la simpleza 
del acto que hizo O’Higgins en un tam-
bor militar, donde firmó la Indepen-
dencia. Queremos cumplir esta última 
voluntad y que la ciudadanía logre 
comprender el proceso que vivió nues-
tro país”, indicó el alcalde de Talcahua-
no, Henry Campos. 

En tanto, el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, mostró la disposición de 
la casa edilicia que dirige, para apoyar 
la gesta de los historiadores locales. 
“Sería un honor tener al padre de la pa-
tria en nuestra zona. Tenemos el pan-
teón de la patria disponible para que 
pueda permanecer allí junto a Juan 
Martínez de Rozas”. 

A juicio de Ortiz, para que se con-
crete este hecho, debe existir la vo-
luntad de todas las partes involucra-

De acuerdo a historiadores, el prócer pidió en su testamento 
descansar en el lugar donde se declaró la independencia de 
Chile, en el sector de Morrillos de Perales, en Talcahuano.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

pre”, dice el testamento firmado 
en Lima el 17 de octubre de 1842. 
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das en el último deseo de O’Higgins. 
“Él le pertenece a todos los chilenos y 
no a una comuna en específico”, indi-
có el jefe comunal ante una posible 
disputa con Chillán Viejo, lugar de 
nacimiento del prócer. 

En tanto, el parlamentario por la 
zona, y miembro de la comisión de De-
fensa de la Cámara de Diputados, Jor-
ge Ulloa, estima que es respetable la 
decisión del “Capitán General Bernar-
do O’Higgins”. “Me parece razonable 
y existe una situación de peso para ha-
cerlo”, explicó. 

Con respecto a los reparos que pue-
dan surgir desde Chillán, Ulloa insis-
tió en respetar la voluntad de 
O’Higgins. 

Los restos del Director Supremo de 
la nación entre 1818 y 1823 se encuen-
tran actualmente en la Escuela Militar 
de Santiago a la espera de su traslado 
al altar de la patria, ubicado en la 

Plaza de la Ciudadanía, frente a La 
Moneda.
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ASEGURARON AUTORIDADES AL DAR A CONOCER DETALLES DE LA “LEY SANNA”

Luego que el 28 de diciembre la 
Presidenta Bachelet promulgara la 
“Ley Sanna”, asegurando que “nin-
gún chileno quedará desamparado 
frente a una situación tan dramáti-
ca como la enfermedad grave e im-
prevista de un hijo”, ayer autoridades 
locales explicaron los alcances de la 
normativa en el Hospital Regional. 

La nueva ley, que comenzará a regir 
plenamente en febrero, busca que los 
padres de menores entre cero y 18 
años, que están afectados por enfer-
medades catastróficas como el cáncer, 
trasplantes, desahucio o en riesgo vi-
tal tras un accidente, puedan contar 
con licencia médica para cuidarlos. 

Rodrigo Alarcón, seremi del Traba-
jo, aseguró que se trabajará con un 
fondo obtenido del 0,3% de cotiza-
ción del trabajador, a costa del em-
pleador, y detalló que, en sí, el proce-
dimiento es simple, “parte con un “cer-
tificado médico e informe del área 
que tenga tratamiento el menor, lue-
go esta licencia el trabajador debe pre-
sentársela a su organismo administra-
dor, en este caso las mutualidades”. 

Luego será el empleador quien, a 

Hasta 90 días de licencia tendrán 
padres de niños con patologías graves

La normativa comenzará a regir en febrero con menores 
afectados por cáncer. Se pagará con 0,3% de cotizaciones.
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dres que accederá a los beneficios de 
la nueva ley, pues  su hijo Agustín Cri-
sóstomo, de cuatro años, sufre de in-
suficiencia renal, que está en fase ter-
minal, situación que le demanda 
tiempo completo. “Que ahora se pro-
mueva esta ley y se nos ayude a los pa-
pás ya sea con 15, 40, 60, 90 días, ya es 
una gran ayuda para iniciar”, sostuvo. 

El jefe de Pediatría del Hospital 
Regional, Jaime Tapia, dijo que esta 
ley es un logro porque cuando el me-
nor tiene una enfermedad grave  
queda con secuelas psicológicas de 
por vida, “donde el acompañamien-
to de sus seres queridos es funda-
mental, nosotros hacemos bien la 
parte tecnológica y terapéutica, pero 
el apoyo emocional y la contención 
es vital, ahora esta ley lo asegura”. 

Carlos Capurro, director del Hospi-
tal Regional agrega que el área pediá-
trica está muy comprometida, que in-
formarán a los médicos sobre las licen-
cias que deben emitir y que trabajarán 
para incorporar la licencia electróni-
ca para facilitar aún más el proceso. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Lo remataron con 15 balazos   
en calle de Chiguayante 

jefe de la Brigada de Homici-
dios de la comuna, detalló 
que habrían sido dos hom-
bres los que prendieron fue-
go a una corta distancia del 
afectado. 

Según información preli-
minar, la víctima tendría al 
menos dos impactos produc-
to de una escopeta hechiza. 

Este sería el primer homi-
cidio de 2018 en la provincia 
de Concepción.

En plena vía pública de Chi-
guayante fue encontrado 
muerto un hombre, de 28 
años, producto de 15 impactos 
balísticos, en las cercanías de 
Leonera, en la villa La Unión. 

El ataque, registrado en la 
calle 1,  provocó gran conmo-
ción entre los vecinos del lu-

gar y, movilizó a la Brigada de 
Homicidios y al Laboratorio 
de Criminalística de la PDI 
hasta el sector. 

La víctima, identificada 
como Juan Pablo Contreras 
Rozas, tenía antecedentes 
por tráfico de drogas. 

El comisario Jorge Abate, 

17 detenciones 
pendientes tenía 
sujeto que arrolló  
a carabinero en  
Mall Plaza Trébol

Un total de 17 detencio-
nes pendientes tenía el hom-
bre que fue detenido tras 
atropellar a un carabinero 
en Mall Plaza del Trébol.  

El hecho ocurrió luego que 
trabajadores del centro co-
mercial denunciaran que uno 
de los automóviles estacio-
nados en el lugar tenía encar-
go por robo con intimidación. 
Fue en ese momento cuando 
un carabinero se acercó al 
vehículo para solicitar el car-
net del conductor, este se lo 
entregó, pero puso marcha 
en reversa, atropellando al 
uniformado y a un guardia 
del lugar, dándose a la fuga. 

El carabinero alcanzó a 
disparar dos veces a la parte 
inferior del auto, reventan-
do dos ruedas del móvil, por 
lo que alcanzó a avanzar sólo 
un par de cuadras y abando-

nó el vehículo en Lomas de 
San Andrés, escapando por el 
patio de uno de los vecinos. 

En un gimnasio local fue 
apresado el hombre a los po-
cos minutos, junto a una mu-
jer (22) y un menor de tres 
años que los acompañaba. 

El detenido pasó a control 
de detención por homicidio 
frustrado contra el carabine-
ro y al civil que quedaron con 
lesiones graves y traumatis-
mo leve, respectivamente. La 
mujer que le acompañaba 
quedó en libertad.
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través de la mutualidad, hará llegar 
el certificado médico y todos los an-
tecedentes requeridos a la Compin, 
ente que deberá responder en un 
máximo de siete días. 

El seremi de Salud, Mauricio Ca-
reaga, dijo que la Región tiene cerca 
de 62 nuevos casos por año de me-
nores con cáncer “al ser tan acotados 
creemos que no habrá problemas 
en que estén listos”, dijo y aseguró 
que el personal de Compín cuenta 
con la información necesaria para 
llevar adelante el proceso. 

Agregó que al inicio de la ley sólo 
se trabajará con casos de menores 
con cáncer, pero que a medida que 
va entrando en proceso se agregarán 
otros de trasplantes, enfermedades 
terminales o accidentabilidades gra-
ves con secuelas. 

 
Un paso importante 

Valeska Sandoval es  una de las ma-
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2
millones de chilenos que trabajan no 
pagan cotizaciones previsionales, que es 
lo que aborda esta nueva ley. 

4
casos que no están obligados: sistema 
antiguo, mujeres mayores de 50 y hom-
bres mayores de 55 años, jubilados invá-
lidos y y quienes reciben menos que el 
sueldo mínimo. 

Unos 400.000 independientes 
deberán comenzar a cotizar
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EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Un aproximado de 400.000 tra-
bajadores independientes de la 
Región del Bío Bío tendrán la obli-
gatoriedad de cotizar a partir de 
este año 2018. 

A nivel nacional, era un trámite 
que realizaba uno de cada cuatro 
trabajadores independientes, que 
en Chile ascienden a unos dos mi-
llones de compatriotas, quienes  
no pagan sus cotizaciones de for-
ma automática. De este número, 
sólo 259.363 personas cotizaron. 

El seremi de Economía, Iván Va-
lenzuela, sostuvo que los orígenes 
de las bajas pensiones son múlti-
ples, y que esta realidad forma 
parte de las causas. 

 
Aun se puede renunciar 

No obstante, los trabajadores 
independientes que tuvieron in-
gresos durante 2017 y que decla-
rarán en abril de este año, aún 
pueden renunciar a la cotización 
previsional. 

Pero, a partir de enero de 2018, 
todos los ingresos registrados por 
boletas deberán pagar obligato-
riamente el 10% de cotización en 
la Operación Renta de 2019, apor-
te que podrá realizarse de mane-
ra mensual o depositando la tota-
lidad del cobro en la devolución de 
impuestos del próximo año. 
 
¿Qué pasará si no cotiza? 

La Ley 20.894 estableció que no 
se contemplan las cobranzas judi-
ciales para estos efectos, sólo se 
quedará supeditado a los descuen-
tos que pueda hacer tesorería en 
todas las operaciones a la renta, es 
decir, se va generando una deuda 
reajustable que será cobrada en 
los años siguientes y sucesivos 
como independiente. Además 
existe un orden de prelación para 
el pago que son, el seguro de inva-
lidez y sobrevivencia (SIS); Acci-
dentes del Trabajo y Enfermeda-
des profesionales; AFP; saldos im-
pagos de años anteriores y último, 
Salud, sostiene el Ceo de Fintax 
Auditores consultores, Cristian 
Maldonado. 

 
¿Quiénes están excluidos?  

Cristian Maldonado explica que 
quedan excluidos de la obligato-
riedad los que se rigen por el sis-
tema antiguo, Capredena, Dipre-
ca o IPS. También las mujeres ma-
yores de 50 años y hombres 
mayores de 55 años. Además, los 
pensionados o que tengan invali-
dez total, los que tienen montos de 
imposiciones superiores al lími-
te, y aquellos que como honora-
rios anuales reciben un monto 
menor al sueldo mínimo como 
renta imponible anual, es decir, 
menos de $337 mil mensual al día 
de hoy. 

 
En la vía correcta 

Para el economista de la UDD, 
Carlos Smith, esta ley va en la vía 
correcta, toda vez que en parte 
las bajas pensiones se explican 
por este problema del universo de 
trabajadores que no cotizan. 

“En general, las personas prefie-
ren el consumo presente, razón 
que explica que sin la obligatorie-
dad, la mayoría no cotiza, porque 

20.255 a los trabajadores indepen-
dientes a que puedan optar a los 
mismos beneficios que los traba-
jadores dependientes, sin embar-
go, en enero de 2016 se dictó otra 
Ley que es la 20.894 que tiene 
como finalidad postergar la coti-
zación obligatoria de los trabaja-
dores independientes. 

Ahora bien, la actual obligato-
riedad pudiese quedar sin efecto, 
de aprobarse el proyecto de ley 
que modifica el sistema de pensio-
nes y que se discute actualmente 
en el Congreso.
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Sin embargo, aún pueden renunciar antes de la Operación Renta 2018, pero ya 
para el próximo año regirá a plenitud la nueva ley.

es que las cotizaciones se mantu-
vieron igual (10%) por mucho 
tiempo. Por eso, ahora contratar 
un APV es una buena salida, sobre 
todo, a partir del aumento de la es-
peranza de vida, paso que en espe-
cial para los independientes, co-
bra importancia”. 

Por su parte, el seremi de Econo-
mía, Iván Valenzuela, también es-
timó que esto va en la senda co-
rrecta, toda vez que se hace cargo 
de un ahorro previsional que be-
neficiará a un buen número de 
personas, y que a su vez, aliviana 
la carga estatal, ya que muchas 
veces es el Estado quien debe 
aportar a las personas que no 
cuentan con una pensión. 

“Esto permitirá disminuir el cos-
to que tendrá el Estado en los pró-
ximos años, además, hay un im-
pacto también en la cobertura de 
salud”. 

Cabe recordar que en el año 
2008 se obliga a través de la Ley 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

no sabe si estará vivo a los 65 años”. 
Smith añadió que esta realidad, 

al final encarecía el gasto estatal y 
también, muchas veces, familiar, 
y que debían hacerse cargo de este 
trabajador jubilado y sin o con 
baja pensión. 

“Creo que el error del sistema, 
que no es malo, pero sí perfectible, 
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Bío Bío es la segunda Región 
con mayor crecimiento turístico

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INFORME INE REGISTRÓ 122.940  PERNOCTACIONES EN NOVIEMBRE

De acuerdo  a la última 
Encuesta Mensual de Aloja-
miento Turístico correspon-
diente al mes de noviembre, 
el Bío Bío se situó en el se-
gundo lugar a nivel nacio-
nal , con un alza de 10,4%, lo 
que equivale a 122.940. 

Es así como a fin de año lo-
gró sobrepasar en creci-
miento a regiones consoli-
dadas en la materia como 
Los Ríos, Aysén, Magallanes 
en el sur. También a las nor-
teñas de  Tarapacá , Antofa-

como se recorre Chile ante 
la irrupción de los pasajes y 
servicios low cost. 

“Se movilizaron 123.142 
pasajeros por transporte aé-
reo, mostrando un incre-
mento de 31,7% en doce me-
ses, tras ser utilizado por 
29.644 pasajeros adiciona-
les”, indicó el INE.  

Durante noviembre  in-
gresaron 61.447 pasajeros 
por este tipo de transporte, 
anotando un ascenso de 
31,0% respecto al mismo 
mes del año anterior.  

Y en los últimos 12 meses  
ingresaron 501.926  viajeros 
a la Región, acumulando un 
crecimiento de 13,7% y salie-
ron 504.456, cifra que subió 
en 13,4%.  

 
Desafío  

 Clave ha sido la segmen-
tación del mercado: turis-
mo de negocios, aventura y 
el histórico-cultural, entre 
otros, ya que todo depende 
de lo que busque el turista. 

La diectora regional de 
Sernatur, Paola Núñez, pro-
yectó que el próximo man-
dato del Presidente electo 
Sebastián Piñera tiene la ta-
rea de seguir consolidando 
estos resultados. 

“Se debe considerar a este 
sector como  un eje de desa-
rrollo importante, ya que  
aporta al desarrollo econó-
mico local. Dependerá de 
las definiciones del nuevo 
gobierno”, advirtió Núñez.

FOTO:GENTILEZA INDAP

Concepción y Saltos del Laja siguen siendo los preferidos, 
superando a destinos tradicionales de Atacama y Aysén.

yor crecimiento interanual  
de 12,9% comparado con lo 
demás destinos de la Región 
del Bío Bío. 

Le siguió Chillán con 
34.186, variando positiva-
mente en 0,3% respecto a 
noviembre de 2016. 

De hecho, la tasa de ocu-
pación de las habitaciones 
según destino el 42,1% co-
rresponde Concepción, lue-
go Saltos del Laja con el 44% 
y Chillán con el 35,6%.  

Posteriormente, Quillón 
con el 17% y el resto de la Re-
gión con 13,9%. La Tasa de  
ocupación en habitaciones 
fue 34,2%, anotando un incre-
mento interanual de 4,30%. 

Es así como  la tasa regio-
nal en este ítem se situó en 
n 34,2%, siendo un 4,30% 
más elevada que en el  mis-
mo periodo del año anterior. 
 
Pasajeros 

En lo que respecta a pasa-
jeros el INE detalló que “se 
estimaron 73.608 llegadas en 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

501.926
viajeros han llegado a la Región del Bío Bío en avión. Miles de ellos 
son turistas tanto nacionales como extranjeros.

canzaron los  9.629. “ Nivel 
7,2% superior a lo observado 
en noviembre de 2016”, ob-
servaron desde la entidad 
de gobierno. 

Para la directora regional 
de Sernatur, Paola Núñez, 
los números positivos que 
tienen directa relación con 
el trabajo público y privado 
de los últimos cuatro años. 

“Los dos primeros desa-
rrollamos productos y en los  
otros dos, la promoción. 
Una vez que tuvimos la ofer-
ta lista y capacitada  empe-
zamos y hoy estamos lo-
grando desmitificar que el 
Bío Bío no es turística. A di-
ferencia de otras regiones, 
luchamos contra eso. De ha-
cer entender que sí somos 
turísticos”, aseguró Núñez. 

En el Gran Concepción por 
ejemplo se puso énfasis en lo 
que es Tomé (Dichato) y Lota. 
En la provincia del Bío Bío 
todo lo que es Antuco, Salto 
del Laja y Altos del Bío Bío.  

En Arauco el Lago La-
nalhue, Lleu Lleu en lo que 
es turismo étnico. En Ñuble,  
San Fabián, Las Trancas, 
Quillón, Cobquecura y co-
munas del Valle del Itata.  

 
Gran Concepción 

Es por ello que Concep-
ción se alzó en las preferen-
cias con  52.923 pernocta-
ciones  alcanzando el ma-

ALTO BÍO BÍO ES OTRO DE LOS atractivos. Al fondo se aprecia el 
nacimiento del río Queuco que maravilla a los visitantes.

AVISO A LA OPINION PÚBLICA

Se comunica que a partir del 1 de 
enero de 2018, la empresa dejó 

de tener vinculación con la 
administración de la pasarela de 

21 de Mayo y su operación 
concerniente a seguridad, aseo y  

mantención de ascensores.

LA  ADMINISTRACIÓN    

los establecimientos de la Re-
gión, experimentando un alza 
de 15,7% en doce meses”. 

 También, que a los esta-
blecimientos turísticos lle-
garon 67.514, mostrando un 
incremento interanual de 
15,6%.  

En tanto, las Llegadas de 
residentes en el extranjero 
fueron 6.094 con una varia-
ción positiva de 16,8%. 

En esta categoría Concep-
ción y alrededores concentró 
la mayor cantidad de llega-
das, al recibir 35.968 pasaje-
ros, anotando un incremen-
to de 21,8% respecto a igual 
mes del año 2016.  

Le sigue Chillán y Ñuble, 
con 19.500 Llegadas, mos-
trando un incremento de 
12,7% respecto a noviembre 
del año anterior. 

 
Movimiento  
aerocomercial 

La mayoría de los turistas 
están optando por el avión 
ante un cambio cultural de 

gasta y  Atacama. Incluso, a 
la Región Metropolitana. 

“Las pernoctaciones de 
residentes chilenos totali-
zaron 113.311, anotando 
una variación positiva de 
10,7% en el análisis intera-
nual”, explicó el INE Bío Bío. 

Y en lo que respecta a tu-
ristas extranjeros, estos al-
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COLUMNA

La responsabilidad con el en-
torno y los grupos de interés de 
una empresa está muy lejos de 
tratarse de un tema de marke-
ting o de su área de comunica-
ciones. Es y debe ser una convic-
ción cultural de toda la compa-
ñía, que se visualice primero en 
su círculo más cercano, con sus 
trabajadores y familias, con sus 
proveedores y vecinos; pero so-
bre todo que refleje una forma 
responsable de trabajar, en la 
que ejecutivos y empleados 
piensan en el beneficio de la co-
munidad, el menor impacto al 
medio ambiente. 

Nuestra corporación ha sido 
visionaria en este aspecto y es así 
que la responsabilidad social es 
uno de los ejes estructurantes de 
nuestro trabajo hace varias dé-
cadas y hace 12 años estamos 
destacando a las organizacio-
nes que cumplen de mejor ma-
nera esta función. Esta tarea de 
nominar a las empresas más res-
ponsables socialmente ha sido 
siempre dificultosa, sin embar-
go, año a año vamos mejorando 
nuestro desempeño para diluci-
dar quiénes son los merecedores 

de nuestro galardón. 
El premio Responsabilidad 

Social Cidere BíoBío 2017 que-
dó en manos de CAP Acero en 
Concepción, compañía que ha 
mostrado en sus 65 años de his-
toria una preocupación espe-
cial por sus vecinos, por dejar 
una huella en el arte y el depor-
te regional. Pero lo que realmen-
te convenció al jurado del pre-
mio -compuesto por el rector de 
la Universidad de Concepción, el 
presidente de la Cpcc, el presi-
dente de la CUT, el líder de Le-
vantemos Chile, el presidente 
de Cidere Bío Bío, un represen-
tante del intendente regional y 
los presidentes de nuestras me-
sas de responsabilidad social 
Concepción y Cordillera- fue la 
férrea defensa que hicieran los 
sindicatos y trabajadores del 
funcionamiento de la compa-
ñía, cuando enfrentaron dificul-
tades y contingencias que pusie-
ron en riesgo su viabilidad como 
planta acerera. Para nosotros 
los otros dos finalistas, Univer-
sidad del Biobio y Masisa, tam-
bién eran justos merecedores 
del premio y mostraban accio-

Nos comprotemos con 
empresas responsables

Pedro Ramírez Glade 
Gerente Cidere Bío Bío

nes realmente potentes para ad-
judicarse el galardón. 

En el caso de nuestra mesa 
Cordillera, el ganador del pre-
mio fue Orafti Chile, quien con-
siguió el reconocimiento por el 
fuerte desarrollo de su entorno 
que observó el jurado del pre-
mio en el informe entregado 
por Cidere.  

Esta mesa además entregó un 
reconocimiento especial a la 
Pyme Responsable, que quedó 
en manos de Restorán Nilwen de 
Quilaco, por el enorme compro-
miso que esta emprendedora 
muestra con su entorno, al desa-
rrollar a sus proveedores y traba-
jar en conjunto con ellos para 
mejorar su oferta gastronómica. 

El trabajo de este año nos dejó 
un ranking de 21 empresas pos-
tulantes, quienes nos aportaron 
valiosa información sobre la que 
pretendemos trabajar durante el 
año que se aproxima, las invita-
remos a trabajar para elaborar 
un catastro regional que nos 
permita recoger las mejores 
prácticas y trabajar sobre las 
brechas o tareas pendientes de 
la industria regional. 

Creemos que esta es la vía 
para mejorar nuestra competi-
tividad como regiones de Bío 
Bío y Ñuble, que podemos ser 
más productivos si hacemos las 
cosas bien y si pensamos en los 
demás al desarrollar nuestras 
actividades del día a día.

Guacolda Lillo Duarte 
(Talcahuano), María Ceci-
lia Sepúlveda Tapia 
(Cobquecura) y Juan Anto-
nio Acuña Rodríguez 
(Tomé) fueron los ganado-
res de la 13  versión del “Pre-
mio al Emprendedor” del 
BancoEstado. Guacolda Li-
llo fue reconocida en la ca-
tegoría “Emprendedora Re-
gional”, mientras que María 
Cecilia Sepúlveda en OMS-
Turismo Mujer, y Juan Anto-
nio Acuña en OMS-Turismo 
Hombre. 

BancoEstado premia  
a tres emprendedores 

El premio, creado para 
destacar y dar a conocer his-
torias de esfuerzo, compro-
miso y perseverancia,  reco-
noció a nivel nacional las 
categorías Comercio, Trans-
porte, Agrícola–Pesca, Ser-
vicios- Turismo, Innovación 
y Pequeñas Empresas.  

En esta versión se inclu-
yeron dos Reconocimiento 
EMT: Emprendedor Soste-
nible y Mercado Global, 
además del tradicional re-
conocimiento a los Em-
prendedores Regionales. 

FOTO:GENTILEZA BANCO ESTADO
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12:00 horas 
Inauguración de la muestra “Tabula 
Esmeraldina”, con ilustraciones de 
Claudio Romo. Incluye fragmentos 
del archivo del Golem Tadeo, tam-
bién llamado el Bizco. Presentan 

una relación de los hechos cósmicos 
atestigüados por el Golem, los seres 

y los paisajes que él visita. Sala 
David Stitchkin. Entrada liberada.  

 
16:00 horas 

Taller “Agua: Encuentros & desen-
cuentros”. Seminario en el cual se 

mostrarán 3 a 4 videos relacionados 
con el agua (contaminación, usos, 
orígenes, entre otros). Se generan 
conversaciones en base de estos 
videos y expositores, con el fin de 

exponer las temáticas referentes al 
agua de una forma cercana y expli-

cativa para todo el público asistente. 
Auditorio Ciencias Jurídicas UdeC. 

Entrada liberada, previa inscripción 
en vedelgado@udec.cl 

 
17:15 horas 

Taller de Armonía para música 
popular, con Rodrigo Álvarez. Se 

extenderá hasta el 12 de enero, en el 
Departamento de Música de la 

UdeC. Inscripciones en el correo 
rodalvarez@udec.cl.  

 
19:00 horas 

Inauguración de la muestra “His-
toria violenta y luminosa”, pintu-
ras de José Pedro Godoy. Toman-
do elementos de la cultura pop, 
cargado de referencias a las tele-
series, el porno soft y la estética 
camp y con colores saturados, el 
pintor crea encuentros sexuales 

dentro de paisajes nocturnos, 
algunos de abundante vegetación 

o en parajes indeterminados en 
los que ocurren choques o explo-
siones. Pinacoteca UdeC. Entrada 

liberada.  
 

19:00 horas 
Inauguración de la muestra “Mesa 
servida”, con esculturas de Bárbara 
Bravo. Pinacoteca UdeC. Entrada 

liberada. 

Destacado 
Activa tu presente  

con memoria 
18 horas

Segunda jornada del ciclo, que se 
lleva a cabo en la Sala David Stit-
chkin, con el testimonial “Artes 

visuales y patrimonio”. Estarán Lore-
to Millalén, Viviana Silva y Paula 

Leonor. Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

Tal como en la mayoría de 
las inauguraciones de esta 
cita, el público repletó el hall 
de la Pinacoteca UdeC.

Gran jornada  
de apertura

Jornada de hoy contempla 
apertura de tres muestras

Luego, a las 19 horas en la Pina-
coteca UdeC, se inaugurará “Mesa 
servida”, de la artista Bárbara Bra-
vo y que incluirá una interesante va-
riedad de esculturas. A la misma 
hora, y en el mismo lugar, también 
comenzará la exposición  “Historia 
violenta y luminosa”, con pinturas 
de José Pedro Godoy. 

En este trabajo, el artista toma 
elementos de la cultura pop, carga-
do de referencias a las teleseries, el 
porno soft y la estética camp y con 
colores saturados, y crea encuen-
tros sexuales dentro de paisajes 
nocturnos, algunos de abundante 
vegetación o en parajes indetermi-
nados, en los que ocurren choques 
o explosiones.  

Teniendo como eje temática las 
artes visuales, obviamente las ac-
tividades dedicadas a esta disci-
plina tendrán un lugar protagóni-
co en el programa de la Escuela de 
Verano. Y hoy habrá un especial 
énfasis, pues se inaugurarán tres 
exposiciones.  

La primera tendrá su apertura al 
mediodía, en la sala David Stit-
chkin. Se trata de “Tabula esmeral-
dina”, muestra de ilustraciones de 
Claudio Romo. La colección consis-
te en fragmentos del archivo del 
Golem Tadeo, también llamado el 
Bizco. Presentan una relación de 
los hechos cósmicos atestiguados 
por el Golem, los seres y los paisa-
jes que él visita. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

CON SU CONFERENCIA “LITERATURA Y VISUALIDAD: LA IMPORTANCIA DE LAS IMÁGENES”

Es el gran evento que inaugura el 
año cultural y artístico de la ciudad,  
una verdadera tradición que la gen-
te espera con expectación. Y a la al-
tura de tan esperada cita, su inau-
guración oficial también genera un 
interés especial en el público, esto 
gracias al invitado que protagoni-
za la charla inaugural. 

La Escuela de Verano 2018, orga-
nizada por Extensión UdeC, tuvo 
ayer su partida oficial, siendo el re-
conocido escritor nacional, Pablo 
Simonetti, el encargado de dar el va-
mos a esta versión, que lleva por tí-
tulo “Artes Visuales: Despliegue & 
Encuentro”. 

“Esta escuela es una nueva opor-
tunidad para la expresión de nues-
tras capacidades intelectuales y de 
nuestra capacidad de diálogo en 
torno a temas y problemas de im-
portancia regional, nacional e in-
ternacional. El título sugiere, entre 
otras posibilidades, la articulación 
de un espacio propicio para hacer 
visibles las diversas líneas creativas 
que caracterizan el campo cultural 
de las artes visuales”, manifestó 
María Soledad González, directora 
de Extensión UdeC. 

Añadió que “las artes visuales no 
sólo las estamos viendo a través de 
la plástica, sino también con otro 
tipo de comunicación y expresión, 
como por ejemplo, en el cine o en la 
literatura”. 

Sergio Lavanchy, rector de la 
UdeC, destacó que “como siempre 
esta iniciativa estival trae consigo 
una gran cantidad de actividades 
como conferencias, talleres, actos 
culturales, música, entre otras inte-
resantes cosas. El trabajo que se 

Pablo Simonetti dio el vamos 
a Escuela de Verano UdeC 2018

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El reconocido escritor nacional fue el invitado de honor ayer para abrir la cita 
estival, cuyo foco en esta ocasión serán las artes visuales. En su charla, hizo 
hincapié en la fructífera relación entre la escritura y lo visual.

realiza desde la Dirección de Exten-
sión, al armar cada año este gran 
evento, es bastante intenso y pen-
sado en la gente. El llamado es a que 
participen de la extensa programa-
ción que se desplegará hasta el pró-
ximo 20 de enero”. 

 
Vínculo casi inseparable 

Tras las respectivas palabras de 
las autoridades universitarias, y 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

una interesante intervención mu-
sical por parte de un cuarteto de 
cuerdas de músicos de la Sinfóni-
ca UdeC, fue el turno del escritor 
nacional, quien tras agradecer la 
invitación realizó una especie de 
recorrido por algunos autores que 
hacen énfasis en la visualidad de 
la literatura, por ejemplo, Italo 
Calvino. 

“Titulé esta charla ‘Literatura y 
Visualidad’ -charla no conferencia- 
en un intento por bosquejar la re-
levancia de las imágenes y sus lec-
turas que tienen en el oficio litera-
rio. La relación entre lo escrito y lo 
visual ha sido una relación fructífe-
ra desde casi siempre, y hay múlti-
ples ejemplos de obras literarias 
que han nacido a partir de obras 
pictóricas y viceversa. Diría que 
ambos mundos tienen un origen 
en común, creo una relación que se-
guirá existiendo por siempre”, aco-
tó el invitado. 

En ese sentido, Simonetti agregó 
que “las imágenes son muy impor-
tantes para la literatura. Muchos  
escritores, incluyéndome, lo prime-
ro que se nos viene a la mente son 
imágenes, por eso hablamos de 
imaginación. Esas imágenes son 
como una especie de relámpago 
que después se despliegan en el 
‘trueno’ de las palabras, por decir de 
alguna forma. Son una manera de 
atrapar las imágenes, de darles un 
sentido narrativo y, sobre todo, de 
captar los detalles que conforman 
el mundo y el tiempo de nuestros 
personajes o de aquella obra que es-
temos llevando adelante”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

JOSÉ PEDRO Godoy inaugurará “Historia violenta y luminosa”. 
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Especial lanzamiento  
de Revista Ruda

La edición número 17 de esta 
revista local se realizó en con-
junto a la fiesta de inaugura-
ción de la primera casa bar de 
Concepción. Se trata de Cau-
tiva Casa Bar, situada en Víc-
tor Lamas. Los asistentes a la 
fiesta temática siguieron una 
línea gótica, donde los colores 
blanco y negros fueron los 
protagonistas de la velada.

CATALINA 
CABRERA  y 

Matías 
Caballero.

DANTE 
CARRASCO  
y René 
Salgado.

JAIME 
SABANDO  

y Diego 
Torres.

SOLEDAD IBARRA, Cecilia Fuentealba y  Juan Carlos González.

CARLOS GARCÍA y Daniela Espinosa. LESLIE ZAMBRANO, Fernando Urzúa y Ximena Contreras.

EVELYN RIFFO  
y Karina 
Escobar.

WILSON 
HOFFMANN  
y María Jesús 
Vidal.

PATRICIO ROCHA y Mistral Torres.

FRANCO 
DEL PINO  
y Karin 
Osorio.

SARKIA ACUÑA, Javiera Medina, Rocío Pedreros e Isidora Otero.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

BÁRBARA 
SANDAÑA, 

Giannina 
Trabucco y 

Sebastián 
San Martín.
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Mientras el Centro de Entrenamiento Regio-
nal (CER) tiene a sus consagrados, las Escue-
las Deportivas Integrales (EDI) mantienen su 
fuerte trabajo con los más pequeños del remo. 

Niños con edades entre los 13 y 16 años que 
ya compiten con buenos resultados y en quie-

nes descansa gran parte de la ilusión para los 
próximos años. 

Destacan en la EDI de San Pedro de la Paz, 
nombres como Catalina Casanova, Javiera 
Ossa , José Ossa, Lucas Urrutia y Renato Ga-
jardo, varios de ellos con podios nacionales.

Más atrás viene empujando la nueva generación

FOTO:GENTILEZA CLUB INGER

Se llevará a cabo en la 
localidad de Curauma, el 
primer clasificatorio de la 
selección chilena.

al 21 de enero
19

A partir de esta mañana, los 
remeros de Bío Bío regresan 
a sus entrenamientos en 
Curauma. 

Retornan a la 
concentración
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Para el remo local  los años siguen 
siendo buenos y todos esperan que  
así continúe. Luego de una tempo-
rada 2017 donde la disciplina cose-
chó grandes resultados de la mano 
de los bogadores de Bío Bío, esta 
nueva temporada que se inicia pro-
yecta tanto o mejores noticias.  

De aquello se están encargando 
los propios seleccionados nacio-
nales de la Región (incluyendo los 
que están afincados en Curauma y 
fuera del país), quienes pasaron las 
fiestas junto a sus familias pero sin 
dejar de lado su entrenamiento en 
la laguna Chica de San Pedro de la 
Paz, a cargo de los técnicos CER,  
Juan Labra y Herman Cerro. 

 
Casi sin descanso 

Las campeonas mundiales, Me-
lita y Antonia Abraham (Club Mira-

Los que esperan su momento 
En tanto, en el CER se mantie-

nen otros deportistas de proyec-
ción, quienes alternan varios títu-
los nacionales y coqueteando con 
la selección, como son  Camila Pé-
rez, Isidora Ferrero, Cristóbal Her-
nández y Cristóbal Basaur. Este 
último ya ostenta una corona sud-
americana hace un par de años y 
está retornando a su mejor nivel. 

“La idea es que este éxito pue-
dan   replicarlo más deportistas, la 
selección nacional ya está suma-
mente bien posicionada a nivel 
sudamericano, y la idea es que 
siga creciendo en el ámbito pan-
americano, obteniendo más fina-
les A y podios a nivel mundial”, 
sentenció Labra. 

FOTO:GENTILEZA CLUB INGER

Todo esto, de cara al primer gran 
reto del año: el Open Clasificatorio 
de Curauma (19, 20 y 21 de enero), 
para formar la selección nacional 
que representará al país en los pró-
ximos eventos internacionales, tal 
como adelantó Juan Labra. 

“La tercera semana de enero son 
las competencias, así que no hubo 
deportistas de vacaciones. Todos 
los que pretenden ratificar su pues-
to en la selección tienen que estar 
en gran forma para el selectivo. Po-
cas vacaciones, un periodo de en-
trenamiento un poco más básico, 
pero nada de descanso”, dijo.  

Además, agregó que “esperamos 
aportar nuevamente una gran can-
tidad de remeros a la selección na-
cional, y de esta manera continuar 
creciendo como polo fundamental 
para el remo de nuestro país, tanto 
en calidad como en cantidad de 
deportistas”. 

mar), junto a la seleccionada olím-
pica Josefa Vila (Alemán), además 
de las finalistas mundiales juveni-
les, Yoselin Cárcamo (Regatas San 
Pedro) y Magdalena Bravo (Llaco-
lén), quien actualmente reside en 
Estados Unidos, conformaron el 
equipo masculino, a cargo de Cerro. 

En tanto que César Abaroa (In-
ger); Felipe Cárdenas (Inger); Feli-
pe Lapostol (Inger); Marcelo Medi-
na (Canottieri); Felipe Inostroza 
(Canottieri); Alfredo e Ignacio Abra-
ham (Miramar), junto a los juveni-
les Alonso Poblete (Inger) y Aurelio 
Moschiatti (Regatas San Pedro), in-
tegraron el cuadro masculino. 

El grupo trabajó en doble jorna-
da, tanto en el aspecto individual 
como en botes de conjunto, si-
guiendo al pie de la letra el progra-
ma entregado por el cuerpo técni-
co nacional liderado por el head 
coach, Bienvenido Front. 

BOGADORES REGIONALES TUVIERON PRETEMPORADA EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Remeros de selección quedaron 
listos para primera justa del año
Los 14 deportistas que participan del proceso nacional, aprovecharon las fiestas de fin de año para 
viajar a la zona, donde cumplieron un estricto trabajo de cara al próximo clasificatorio nacional.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
 
Resolución Exenta 4388, 07 de 
diciembre 2017, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó expropiación 
total de un inmueble ubicado en 
PASAJE UNO 3030 B DP 35, DEL 
PISO 3, Rol de Avalúo N° 4068-
53, comuna de Coronel, de 
aparente dominio de VERGARA 
SILVA ALICIA PAOLA, en 
51,179167 m2 de superficie de 
terreno común y 43,3257 de m2 
de superficie edificada, que 
corresponde a 42,42 m2 de 
superficie útil y 0,90575 m2 de 
superficie de uso común, dentro 
de linderos señalados plano de 
expropiación S8R-36.175, para 
la ejecución del Proyecto de 
Ampliación y Alteración de 
Departamentos de Mártires del 
Carbón, comuna de Coronel, 
conforme artículo 51 Ley N° 16.391 
y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por la arquitecto 
Carolina Contreras Tapia, por el 
arquitecto Ricardo Echeverría 
Hohmann y por el constructor 
Raul Mena Monje, según informe 
de fecha 28.07.2017, fijó monto 
provisional, en la suma de 
$9.795.911, más una suma de 
$43.478, por concepto de reajuste 
del artículo 5° del DL 2186 de 
1978, que dan la ci fra de 
$9.839.389. Directora SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO. 

SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
 
Resolución Exenta 4387, 07 de 
diciembre 2017, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó expropiación 
total de un inmueble ubicado en 
PASAJE UNO 3030 B DP 34, DEL 
PISO 3, Rol de Avalúo N° 4068-
52, comuna de Coronel, de 
aparente dominio de SERVIU 
(CORINA ROSA GAJARDO 
PEREZ), en   51,179167 m2 de 
superficie de terreno común y 
43,3257 de m2 de superficie 
edificada, que corresponde a 
42,42 m2 de superficie útil y 
0,90575 m2 de superficie de uso 
común, dentro de linderos 
señalados plano de expropiación 
S8R-36.174, para la ejecución del 
Proyecto de Ampliación y 
Alteración de Departamentos de 
Mártires del Carbón, comuna de 
Coronel, conforme artículo 51 
Ley N° 16.391 y D.L. N° 2.186. 
Comisión Peritos integrada por 
la arquitecto Carolina Contreras 
Tapia, por el arquitecto Ricardo 
Echeverría Hohmann y por el 
constructor Raul Mena Monje, 
según informe de fecha 
28.07.2017, fijó monto provisional, 
en la suma de $9.118.341, más 
una suma de $40.470, por 
concepto de reajuste del artículo 
5° del DL 2186 de 1978, que dan 
la cifra de $9.158.811. Directora 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO. 

SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
 
Resolución Exenta 4373, 06 de 
diciembre 2017, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó expropiación 
total de un inmueble ubicado en 
ESTERO EL MANCO 3149 A DP 
43, DEL PISO 4, Rol de Avalúo 
N° 4065-91, comuna de Coronel, 
de aparente dominio de 
CONEJEROS SAAVEDRA FLOR 
ELENA, en 43,2084375 m2 de 
superficie de terreno común y 
43,5 de m2 de superficie edificada, 
que corresponde a 42,63 m2 de 
superficie útil y 0,87 m2 de 
superficie de uso común, dentro 
de linderos señalados plano de 
expropiación S8R-36.535, para 
la ejecución del Proyecto de 
Ampliación y Alteración de 
Departamentos de Mártires del 
Carbón, comuna de Coronel, 
conforme artículo 51 Ley N° 16.391 
y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por la constructor civil 
María Soledad Silva Hernández, 
el ingeniero civil Orlando Paredes 
Vásquez y el ingeniero constructor 
Luis Valenzuela Arroyo, según 
informe de fecha 20.11.2017, fijó 
monto provisional, en la suma 
de $9.646.755, más una suma de 
$56.576, por concepto de reajuste 
del artículo 5° del DL 2186 de 
1978, que dan la ci fra de 
$9.703.331. Directora SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO.

OBITUARIO

“Feliz es el hombre que sigue aguantando la  prueba, porque al llegar a 
ser aprobado recibira  la corona de la vida, que Jehova prometio a los que 
los siguen amando” ( Stgo 1:12). 
 

RAMON PALMA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio  se realiza en Pasaje 17, Casa 525, Boca Sur. Su funeral sera 
hoy, saliendo el cortejo a las 15:00 Hrs. desde su domicilio hacia el Ce-
menterio General de Concepción. 
 
Familia Palma Amigo 
 
San Pedro de la Paz, 04 de enero de 2018. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Club Deportivo Alemán ha rea-
lizado una gran campaña en la Se-
gunda División de la Liga Nacional 
de Básquetbol. Tras una correcta 
fase regular, eliminó a Arturo Prat 
en la primera llave de los playoffs, 
lo que le dio un lugar entre los cua-
tro mejores de la competencia. Y 
hoy, los germanos inician la serie 
ante Brisas, con el objetivo de me-
terse en la final del torneo. El due-
lo se iniciará a las 20 horas, en el 
gimnasio del elenco capitalino.  

Rodolfo Cáceres, entrenador de 
los germanos, tiene claro que en-
frentarán a uno de los mejores equi-
pos. Y más aún en su cancha, don-
de ganó los siete encuentros que 
disputó en el campeonato. 

“Hemos estado entrenando bien, 
hoy (ayer) tenemos la última prác-
tica y viajamos mañana (hoy) a pri-
mera hora. Esperamos realizar un 
buen juego, y confirmar el buen 
torneo que hemos realizado. Sabe-
mos, en todo caso, que al frente 
tendremos un excelente rival, de 
mucha categoría, que salió prime-
ro en su conferencia y está invicto 
en condición de local. Vamos con 
toda la intención de seguir dando 
sorpresas, y ojalá llevarnos el pri-
mer partido de la serie”, dijo.  

Junto con destacar que no tendrá 
bajas para el juego de esta noche, 
Cáceres agregó que sabe que se me-
dirán ante un elenco peligroso, y 
que cuenta con jugadores experi-
mentados en sus filas. 

“Como dije antes, terminaron 
primeros en su conferencia, y en la 
etapa anterior eliminaron a Quili-
cura en tres partidos. Además, 
cuentan en su plantel con gente de 
experiencia, de nivel, como Sascha 
Frings, y un entrenador como Ale-
jandro Coloma. La verdad , a esta al-
tura son todos fuertes, pues en la 

otra llave están Curicó y Boston. 
De todas maneras, confiamos mu-
cho en nuestro trabajo, que pode-
mos andar bien y alcanzar la final”. 

Al respecto, agregó que “hemos 
entrenado muy bien y fuerte en las 
últimas semanas. En las prácticas 
más cercanas al partido, el ritmo no 
ha sido tan intenso, y el foco ha es-
tado en dar un repaso a los sistemas 
defensivos y ofensivos, lanzamien-
tos al aro y recuperar a quienes tie-
nen algunas molestias. Estamos 
muy enfocados en realizar un gran 
partido y ojalá ganar, pero también 
tenemos claro que independiente 
del resultado tendremos otra opor-
tunidad el sábado, en nuestra casa 
y con nuestra gente”. 

Por ello, Cáceres indicó además 
que “al ser una serie corta, se debe 
afrontar cada partido con la máxi-
ma intensidad. Ya tuvimos la expe-
riencia con Arturo Prat donde nos 
fue bien (triunfo 2-1), así que esta-
mos muy optimistas para la llave”.  

El enfrentamiento es al mejor 
de tres partidos, y el segundo due-
lo se disputará el sábado 6, desde 
las 20 horas, en el gimnasio Otto 
del Deportivo Alemán ($1.500 ge-
neral). En caso de ser necesario, el 
tercero y definitivo se disputará el 
miércoles 10 de enero, en el gimna-
sio de Brisas. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

ALEMÁN ENFRENTA A BRISAS EN SEMIS DE SEGUNDA DE LA LNB

A dar el primer paso 
en una cancha difícil
Germanos llegan con plantel completo al inicio de la serie,  
ante un rival que no sabe de derrotas como local.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El sábado, a las 20 horas, el 
CDA recibirá a Brisas, en el 
gimnasio Otto de su Polide-
portivo. $1.500 general. 

El segundo duelo, 
en San Pedro

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

13/18 13/19
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

14/22
CHILLÁN12/30

RANCAGUA

12/30
TALCA

11/25
ANGOL

11/20
TEMUCO

10/15
P. MONTT

10/22
VIERNES

10/25
SÁBADO

11/27
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Rigoberto/Yolanda

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco N°501

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodriguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001
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